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Chers Guiclanaises et Guiclanais,

L'année 2023 s'achève, une année de reprise 
après le Covid qui n'a pas disparu, une guerre 

qui s'éternise tout près de chez nous. La « norma-
lité » s'installe, une inflation conséquente, des 
taux d'intérêts qu'on avait oublié depuis plusieurs 
années, des logements de plus en plus difficiles 
à trouver mais un chômage qui se maintient au 
plus bas. Les coûts de l'énergie et la hausse des 
produits alimentaires impactent de plein fouet 
les ménages modestes. Les violences, les inci-
vilités, le harcèlement sur les réseaux sociaux 
sont quotidiens dans nos journaux.
J'allais dire que l'année 2023 n'a pas été plus 
catastrophique que les précédentes mais la 
tempête Ciaran est passée sur Guiclan. Encore 
une fois, vous avez été solidaires ; pas besoin 
de faire de grandes réunions, élus, employés 
municipaux et bénévoles ont fait face à la si-
tuation de façon remarquable. Ce bon sens déjà 
constaté à plusieurs reprises fait de Guiclan une 
commune où il fait bon vivre et pas seulement 
lors des catastrophes ; au quotidien je sais com-
bien nos associations y contribuent avec tous 
leurs bénévoles.

Dans ce bulletin vous pourrez vous rendre 
compte des activités et des investissements 
engagés pour vous rendre la vie plus agréable.
La santé reste un sujet toujours préoccupant dans 
les communes rurales. À Guiclan, nous sommes 
relativement bien pourvus grâce à la SCIC GUI-
CLAN SANTE, société gérée bénévolement par 
des Guiclanais, des professionnels de santé et 
la Municipalité. De nouveaux professionnels 
ont investi l'extension de la maison médicale : 
M. Arzur, kinésithérapeute est venu s'installer 
dans le nouveau bâtiment et Mmes Guéguen et 
Menant ont doublé la surface de leur cabinet. 
Mme Andriamady, diététicienne a remplacé 
l'orthophoniste qui a quitté la commune. La 
SCIC recherche activement d'autres profes-
sionnels de santé pour apporter une meilleure 
offre de soins. Plusieurs contacts sont en cours ; 
médecins, dentistes seront les prioritaires. Notre 
commune dispose encore de foncier disponible 
pour y installer ces professionnels.
Le chantier de la société Ages et Vie se poursuit.
Nous saluons la présence de deux Maisons d'As-
sistantes Maternelles (MAM) et des nombreuses 
indépendantes qui contribuent à l'attractivité 
de notre commune.
La rue de Moudennou à Penzé a été en chan-
tier pendant la moitié de l'année, de nouvelles 
règles de circulation et de stationnement ont 
été mises en place.
Un nouveau commerce alimentaire vient d'ouvrir 
à proximité du restaurant À L'Ouest, dans un local 

rénové par la commune. La Poste va y transférer 
son agence. Bienvenue à M. et Mme Dieu qui 
nous arrivent du Cantal.
Depuis de nombreuses années notre com-
mune attire des jeunes ménages, le nombre de 
constructions se maintient à un niveau modéré, 
le lotissement du Styvell s'agrandit progressi-
vement.
Nos écoles, la garderie, le centre aéré, le restau-
rant scolaire contribuent à l'accueil des enfants ; 
ce sont des services gérés intégralement par un 
personnel communal.
Les locaux sociaux des services techniques ont 
été réaménagés.
Nos associations sportives sont particulièrement 
dynamiques, il suffit de suivre l'actualité pour se 
rendre compte des performances individuelles 
et collectives des uns et des autres.
Des artistes, marcheurs, danseurs, couturières, 
archers, tireurs de fléchettes, joueurs de boules 
ou, encore, de dominos et belote se retrouvent 
dans des locaux mutualisés au Triskell ou au 
boulodrome.

Quelques projets ou changements en 2024 sont 
programmés :
•  Les services d'eau et d'assainissement vont être 

pilotés à partir du 1er janvier par la Commu-
nauté des Communes du Pays de Landivisiau.

•  Un nouveau PLU à l'échelle intercommunale 
(PLUIH) est en cours d'élaboration.

•  L'intercommunalité a mis en réseau les biblio-
thèques de son territoire.

•  La CCPL investit dans la zone artisanale de 
Kermat ; des travaux d'aménagements sont 
en cours d'achèvement pour permettre à des 
entreprises de s'y installer.

Réfléchi depuis plusieurs années, le projet de 
ce mandat est lancé : la construction du pôle 
enfance-médiathèque va démarrer dans les 
prochains mois. Le choix des entreprises a été 
fait en cette fin d'année.

2024 sera une année stratégique pour le déve-
loppement de notre commune. En effet, au cours 
de cette année, nous connaîtrons l'évolution de 
notre urbanisation sur des espaces agricoles 
particulièrement préservés. La dynamique en-
clenchée depuis de nombreuses années et notre 
situation géographique devraient nous permettre 
de garder le cap.
En cette période de vœux, je vous souhaite une 
très belle année, en bonne santé. Je compte sur 
votre enthousiasme, votre solidarité, votre joie 
de vivre pour que Guiclan rayonne au-delà de 
ses frontières.

Robert Bodiguel, Maire Comité de rédaction de gauche à droite : Olivier Rampnoux, 
Yohann Le Belleguic, Jean-Michel Croguennec, Juliette Legal 
et Sabrina Scouarnec, André Riou (absent sur la photo)

La commission remercie celles et ceux qui ont contri-
bué à l’élaboration de ce magazine.

LE MOT DU MAIRE



GUICLAN MAG’ JANVIER 2024    3

VIE DE LA COMMUNE

Plantation du “bois de la piste”
et du Guern

6 ESSENCES D'ARBRES DIFFÉRENTES
Le bois de la piste avait été coupé et broyé afin de fournir des plaquettes 
de bois pour alimenter la chaudière communale. Le conseil municipal 
a voté un reboisement avec 6 essences d’arbres différentes. Le projet 
initialement étudié était de replanter en résineux afin de fournir des 
plaquettes de bois pour la chaudière. Cependant, pour obtenir une 
subvention dans le cadre de l’opération du conseil départemental 
« 500 000 arbres » le conseil municipal a décidé de choisir des essences 
de feuillus pour augmenter la capacité de la plantation à séquestrer 
du carbone à long terme. De plus la plantation de 5 à 6 essences 
différentes, favorise la biodiversité. La plantation sera composée 

d’aulnes glutineux (500 
plants) et de sapins de 
douglas (150 plants) 
destinés aux zones les 
plus humides du site, de 
charmes communs (500 
plants), de châtaigniers 
(500 plants), d’érables 
(500 plants) et de hêtres 
(350 plants). Les plants, 
produits localement, 
sont achetés à Kerisnel 
pour un montant de 

2 910 € avec un répulsif pour lutter contre les dégâts de chevreuils 
qui sera appliqué à la plantation. La plantation et l’entretien des 
plants pendant les trois premières années sont confiés à l’entreprise 
“La Forestière Le Guillou” de Loperhet pour 4 427 €. Le coût du 
reboisement est de 7 337 €. Une subvention de 80 % du montant de 
l’opération est demandée soit 5 870 € de subvention avec un reste 
à charge pour la commune de 1 470 €. ■

Rue de Moudennou à Penzé

RÉAMÉNAGEMENT
Penzé, un hameau, situé sur 3 communes : Guiclan , 

Plouénan et Taulé, a la particularité d'être à cheval sur 3 communautés 
de communes : Landivisiau, Morlaix et Saint-Pol-de-Léon et de 3 
cantons ! Promise par l'équipe majoritaire pendant la campagne 
électorale, la rénovation de l'unique rue du territoire de Guiclan 
vient de se terminer. Un chantier réalisé en deux temps : un premier 
de 3 mois avant les congés d'été et le second à partir de septembre. 
Lors de la première phase, les réseaux d'eaux usées et pluviales et 
celui de l'eau potable ont été entièrement refaits. La seconde phase 
consistait à traiter la surface, la création d'un trottoir réglementaire 
et la mise en place de feux de signalisation. La circulation est ainsi 
sécurisée pour les piétons et les automobilistes tout en permettant 
des stationnements pour les riverains. Un chantier relativement 
complexe dans une rue étroite faisant partie du réseau départemental. 

Autre difficulté et non des 
moindres, il a fallu réaliser 
un muret pour supprimer 
des risques inondations dans 
des maisons en contrebas 
de la chaussée. Le chantier 
s'est bien déroulé, grâce à la 
bonne compréhension des 
habitants.■

Maison médicale

ELLE S'EST AGRANDIE
Ouverte en 2018, la maison médicale évolue. Sollicitée 
par des professionnels, la SCIC Guiclan Santé a décidé 
d'investir dans une extension de 296 m² occupée au 
2/3, actuellement, par un kinésithérapeute Monsieur 
Arzur et 2 psychomotriciennes Mmes Guéguen et 
Menant. Une cellule vide de 100 m² est disponible pour 
accueillir d'autres professions. 13 professionnels de 
santé sont installés dans cet ensemble de 616 m². Dans 
quelques mois une orthophoniste viendra rejoindre le 
groupe. Notre maison médicale est considérée comme 
structurante pour notre territoire communautaire et 
est en capacité de recevoir prioritairement un médecin 
et des dentistes. ■

Services techniques

AMÉNAGEMENT  
DES LOCAUX
À l’unanimité, le conseil municipal du 29 septembre 
2022, avait voté les travaux d’aménagement dans les 
locaux des services techniques.
Le devis de la société O&J rénov avait été retenu 
pour un montant de 25 710€ HT. Une fois les travaux 
réalisés, le conseil municipal a visité les locaux et a 
pu apprécier le travail effectué.■

Visite des membres du conseil municipal
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Nouveau commerce

SUR LE SITE DE L'ADVENTURA
Anciennement appelé L'Adventura, ancien bar, restaurant ouvriers, 
salle de banquets pour mariages et autres rassemblements 
conviviaux, le site renaît progressivement.

Après le restaurant “À L'Ouest” et trois logements locatifs, c'est 
un commerce alimentaire qui vient d'ouvrir ses portes. Très 
prochainement, l'agence postale y sera transférée. ■

Lotissement du Styvell

IL S'AGRANDIT RÉGULIÈREMENT
Malgré un fort ralentissement depuis le début de l'année, 
l'urbanisme reste actif ; 5 permis de construire ont été délivrés 
pour des maisons neuves, 3 pour des bâtiments agricoles, 8 pour 
des extensions d'habitations. Il est à noter que cette année est 
marquée par un nombre de transactions très important.

Beaucoup de déclarations préalables (43) et de Certificats 
d'Urbanisme (93).

Après sept nouveaux lots viabilisés au cours de l'année, le conseil 
municipal a délibéré pour envisager la création d'une extension 
de 50 lots en plusieurs tranches. ■

Maison paroissiale

LE DIOCÈSE SE SÉPARE DE SES SALLES
Après le départ du curé, M. Victor Kerouel, en 2002, 
le presbytère et son jardin sont devenus propriété de 
la commune en échange d'une longère rénovée dans 
l'ancienne ferme Lebras.
Lors de la construction du restaurant scolaire, la 
municipalité avait entamé des discussions avec la paroisse 
pour envisager, dans les années futures, l'intégration de 
leur local dans un ensemble consacré à l'enfance.
À la place du jardin du presbytère, nous y trouvons le 
terrain multi-sports.
Comme prévu, le diocèse, propriétaire, vient de vendre à la 
commune la longère qui accueillait les salles paroissiales.
La paroisse réaménage la sacristie de l'église pour y faire 
une salle de réunion. ■

Zone artisanale de Kermat

TRÈS SOLLICITÉE
Très bien située, à proximité d'un 
échangeur, notre zone artisanale de 
capacité limitée sera complète. 6 
nouvelles entreprises s'installeront prochainement. Une 
7e et dernière les rejoindra un peu plus tard. Aucune autre 
installation ne sera possible avant 2026, à condition que 
la CCPL soit autorisée à l'agrandir après l'élaboration du 
PLUIH, prévue fin 2025.■

VIE DE LA COMMUNE
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Recensement de la population

DU 18 JANVIER AU 17 FÉVRIER 2024
Le recensement de la population de la commune de Guiclan se déroulera 
du 18 janvier au 17 février 2024.

À quoi sert le recensement ?

•  Déterminer les populations 
l é g a l e s  d e  l a  F r a n ce 
et ses circonscr ipt ions 
administratives

•  Décrire les caractéristiques des 
individus et des logements à 
différents niveaux du territoire

•  Produire les nombreuses 
études locales, notamment 
sur les trajets domicile-
travail…

De ces données, découlent 
par exemple la contribution 
de l ’état au budget de la 
commune (DGF…), le nombre 
d’élus au conseil municipal, le 
mode de scrutin, le nombre de 
pharmacies sur le territoire. Il 
s’agit également d’une aide à 
la décision pour l’implantation d’équipements collectifs, le développement 
des moyens de transport, l’estimation du besoin en logements…
Nous comptons sur vous pour bien accueillir les agents recenseurs. ■

VIE DE LA COMMUNE

Âges & Vie

2 MAISONS POUR L'ÉTÉ
La société "Âges et Vie" va ouvrir avant l'été 2 maisons pour personnes 
dépendantes. Situées à proximité de la maison médicale, rue du stade, elles 
pourront héberger, en colocation, jusqu'à 16 personnes. Une “portes ouvertes” 
est programmée en avril 2024. La société recherche du personnel. ■

Pour tous renseignements
un numéro vert :
0 801 07 08 09

Séances de cinéma programmées par la Mu-
nicipalité en 2024 au Triskell dans le cadre 
du “cercle des voyageurs” présenté par les 
réalisateurs et suivi d’un débat. Collation 
offerte. Entrée : 7 € (tarif réduit 5 €) et gratuit 
pour les – 12 ans.

Dimanche 14 janvier 2024 – 16h30

PYRÉNÉES : DE L'ATLANTIQUE  
À LA MÉDITERRANÉE
Un film de Jean-Luc Diquélou

Véritable barrière naturelle séparant la France et 
l’Espagne, entre l’Atlantique et la Méditerranée, 
les Pyrénées offrent des panoramas à couper le 
souffle. Sommets à plus de 3 000 m, lacs d’éme-
raude, villages perdus dans la montagne, tradi-
tions pastorales, sanctuaire de vie sauvage où les 
vautours règnent en maître dans le ciel pyrénéen, 
et l’ours continuant de faire débat… Une vraie 
merveille pour naturalistes, randonneurs, grim-
peurs… Comprendre les Pyrénées, c’est arpenter 
le GR 10, ce chemin de grande randonnée, essayer 
de déchiffrer la haute montagne, et flirter avec 
les cols révélés par le Tour de France… C’est aussi 
écouter ses habitants qui nous entraîneront dans 
leurs vallées, et découvrir ce territoire marqué par 
sa géographie et son climat, ses traditions et ses 
activités humaines.

Dimanche 10 mars 2024 – 16h30

CHILI : LA POÉSIE DES EXTRÊMES
Un film d'Anouk Acker

Des hautes montagnes à perte de vue, deux océans 
violents qui se rencontrent au Cap Horn, un désert 
où la vie est quasi impossible : le Chili est un pays 
de frontières naturelles. Au nord, les 1000 km 
du désert le plus aride du monde : l’Atacama. Au 
sud, un hasard de fjords, de glaciers, inaccessibles 
bien souvent encore aujourd’hui ! À l’ouest c’est 
l’océan Pacifique, poissonneux, sauvage et furieux. 
À l’est c’est la Cordillère des Andes, la plus haute 
chaîne de montagnes après l’Himalaya. Le Chili : 
une nature sublime, extrême et inhospitalière ! 
Et au milieu, l’homme, qui déploie des trésors 
d’inventivité, d’imagination, pour vivre dans ce 
pays incroyable.■

2 séances 
programmées

CINÉMA À GUICLAN

Les personnes intéressées peuvent consulter le site : 
ages et vie.com, rubrique recrutement
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JEUNESSE

Les jeunes de l’animation jeunesse 
n’auront pas été en reste cette année : 
de multiples activités variées ont été 
proposées par l’équipe d’animation et 
appréciées par les jeunes : les batailles 
de nerfs, les parties de Loup-Garou, de 
Sagamore, les ateliers cuisines et les 
séances Top Chef au restaurant scolaire, 
les cinés “local”, les grands jeux (escape 
game, Cluedo géant, jeu de piste, 
Vendredi Tout est Permis…), les activités 
sportives, les rencontres interstructures, 
les soirées ados et primaires…
Les sorties ont également rythmé les 
vacances au local : patinoire, Ateliers des 
Capucins, réalité virtuelle, piscine, laser-
game, trampoline park, escape game, 

accrobranche, Ile-de-Batz, 
plages, match BBH…
Sans oublier nos fameux 
séjours annuels : Séjour au 
Puy-du-Fou pour les ados, 
camp à Saint-Renan pour 
les juniors et camp à Guerlédan pour 
les pré-ados. Maintenant place à 2024, 
avec un thème annuel qui guidera les 
projets de l’année : le sport pour tous 
dont fait partie le futur séjour au ski du 
3 au 8 mars pour l’ensemble des groupes 
du local (juniors, passerelle, ados).
En conclusion, l’animation jeunesse est 
un lieu où l’on grandit, où l’on s’amuse 
et où l’on partage et se crée de jolis 
souvenirs !

Voici quelques photos des nombreuses 
animations proposées tout au long de l’année. 
Pour les périodes des mercredis sur les temps 
scolaires, 3 projets sont proposés aux 3 groupes 
d'enfants : le groupe des oursons avec les petits 
de maternelle ; le groupe des renards pour les 
enfants de CP/CE1 ; le groupe de la passerelle 

pour les enfants de CE2/CM1/CM2. Les programmes des vacances scolaires sont 
proposés aux deux premiers groupes d'enfants du centre, les plus grands sont 

au local. L'année 2024 approche, quelques projets ont déjà 
été retenus par l'équipe d'animation. Un cabaret avec un 
spectacle proposé aux parents, la solidarité et l'entraide à 
partir d'adages et de jeux de coopération, des enquêtes et 
des défis; les techniques de dessins, sont au programme...

ANIMATION JEUNESSE

Retour sur l'année 20232023

LE CENTRE DE LOISIRS

Nombreuses animationsanimations

j’adore jouer aux batailles de Nerf et au jeu 
de Sagamore. Léandre

J’ai adoré le camp de cet été. Clarisse

Au local, on a plus de liberté, on peut, par 
exemple, aller dehors quand on le veut. Luka

Cette année, j’ai aimé aller à la patinoire, 
partir en camp et jouer dans les tournois de 
hand. Lou

Au local, on se retrouve entre nous et on a 
plus de liberté. J’adore les tournois de hand. 
Lilou

J’aime venir au local car j’ai tous mes copains 
et j’aime bien les activités. Pierre-Léo

Au local, on s’amuse. Lilouane

J’aime venir au local car je vois mes copains.
Swann

J’aime venir au local car 
nous avons une salle rien 
que pour nous. Yanis

J’adore les parties de Loup-
Garou au local. Liza

On a beaucoup de liberté, les amis sont sympas, 
on a de bonnes activités. C’est bien mieux que 
de rester ne rien faire à la maison. Lola

parolesparoles
de jeunesde jeunes

Les Olympiades

Le carnaval

Balade à l'Ile-de-Batz

Escalade
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JEUNESSE

Différents modes de garde
pour nos petitspour nos petits

PETITE ENFANCE

Il est 9h ce matin au P’tit chou. Le « Bibliobalade », proposé 
par quelques bénévoles de la bibliothèque, se met en place 
afin d’accueillir, par petits groupes, les assistantes maternelles 
de l’association ainsi que les enfants qu’elles ont en garde. En 
arrivant, ils découvrent un univers créé rien 
que pour eux : petits coussins, tapis colorés 
et une multitude de livres. Pendant la lecture 
des contes et le fredonnement des chansons, 
petits et grands, se laissent transporter. 

C’est une première expérience immersive au service de la 
culture et une première approche de la vie avec les autres. 
Lorsqu’il n’y a pas d’intervenant comme aujourd’hui, des 
activités libres sont proposées aux enfants, dès 6 mois, du 

lundi au vendredi matin. Pas moins de 
14 assistantes maternelles y participent 
sur 18 que compte la commune. Toutes 
peuvent y adhérer si elles le souhaitent.

L'associationL'association “P'tit chou”

Elle a vu le jour en mai 2011. Elle tend à développer la 
socialisation des enfants avant l’entrée à l’école ; à permettre 

la formation de chaque assistante maternelle ; à créer du lien 
avec le RPE (Relais Parents Enfants) de Landivisiau, partenaire 
primordial dans leur accompagnement et enfin à rompre 
l’isolement de ce métier. D’ailleurs, certaines ont fait le choix 
de se retrouver en MAM (Maison des Assistantes Maternelles) 
après quelques années de pratique auprès de la petite enfance. 
Il y en a deux à Guiclan, une en centre bourg : la MAM à bulles, 
ouverte depuis deux ans et demi et une à Kermat : la MAM Les 
Petites Fripouilles, ouverte depuis 6 mois. ■

La La MAMMAM “à bulles”

La “MAM à Bulles” est un petit cocon. Elle accueille 16 enfants 
autour de Eva, Céline, Solène et Séverine. C’est une Mam 

Zéro déchet. Un projet extrêmement abouti pour ces 4 femmes, 
déterminées à partager leur expérience et à travailler en équipe. 
Tout a été pensé et réfléchi en amont. Elles ont adapté les locaux 
à leurs pratiques et même plus. En 2022, elles ont créé une salle 
de motricité au sous-sol. Elle permet l’éveil des sens. Un potager 
est également sorti de terre où courgettes, pommes de terre, 
butternuts et potirons s'y retrouvent. Rien de tel pour préparer 

de bons petits plats de 
saison. Bonne humeur et 
dynamisme sont les maîtres 
mots de La MAM. ■

La La MAMMAM    
“Les Petites Fripouilles”

Elle accueille 12 enfants. Wendy, 
Létitia et Valentine les reçoivent 

à bras ouverts. Une belle aventure 
humaine pour ces 3 jeunes femmes qui 
souhaitent évoluer en toute liberté. 
Elles ambitionnent de mettre l’accent 
sur l’accompagnement et le bien-être 
des enfants au quotidien tout en respectant leur rythme de 
sommeil. 100 % disponibles auprès des fripouilles accueillies, 
elles apportent, au même titre, un soutien indéniable aux 
parents. À la MAM chacun évolue selon ses besoins et ses 
particularités. Vous y retrouverez de la bienveillance et de 
somptueux sourires. ■

Assistantes maternellesAssistantes maternelles indépendantes

11 assistantes maternelles ont opté pour le travail à domicile. 
Elles allient la vie familiale et la vie professionnelle 

d’une main de maître. Leurs maisons personnelles se muent 
tous les jours à l’arrivée des enfants accueillis : petits lits par 
ci, petits lits par là ; jouets et tapis sont de la partie. Tout est 
prêt pour recevoir de la meilleure des manières les loulous. 
Pas si simple tous les jours mais elles aiment leur métier. Elles 
ont toutes cette petite flamme qui les anime. Lorsqu’elles ne 
sont pas présentes aux temps d’éveil de l’association, certaines 
participent aux activités proposées sur le territoire, d’autres 
aiment explorer Guiclan et ses chemins ou proposer des ateliers. 
Leur priorité ? Le bien-être des enfants et des familles. Elles 
accompagnent les parents dans l’accession à la parentalité. Elles 
jouent un rôle influent dans l’épanouissement, l’éducation et le 
développement des enfants à tel point qu’à la fin d’un contrat, 
l’émotion est très forte. ■

Grâce à nos  
assistantes maternelles,  
plus de 70 enfants sont  

accueillis aujourd’hui

Mam à bulles, de gauche à droite.  
Séverine, Solène Céline, Eva

Quelques assistantes 
maternelles des ptits choux.  
De gauche à droite : Françoise, 
Annie-Rose, Vanessa, Odile, 
Laure, Sandrine et Véronique. 
Il manque Ève et Françoise 
Ramsamy sur les photos.

Mam les petites fripouilles,  
de gauche à droite : Valentine, 

létitia et Wendy 
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École Jules Verne
QUE D'ACTIVITÉS !

MATERNELLE / CP
Tout au long de l ’année scolaire 2022/2023, les élèves de 
maternelle et de CP de l’école Jules Verne ont travaillé sur le thème 
du “LOUP”. Le départ de ce projet fut la visite du musée du loup 
au Cloître-Saint-Thégonnec où les élèves ont découvert l’animal. 
Après un travail en classe, les élèves ont pu découvrir l’animal en 

chair et en os dans son milieu 
naturel au parc de Ménez-
Meur, lieu de la sortie de fin 
d’année de toute l’école en 
juin 2023. Cette sortie a été 
financée en intégralité par 
l’APE. ■

CM1 & CM2
Le gros projet de l’année pour les CM1 et les CM2 était la classe de 
découverte intitulée « PARIS 2023 ». Une année scolaire consacrée 
à étudier la capitale sous différents aspects. En plus des thèmes 
classiques (les arts, l’architecture, les monuments, la géographie, 
l’histoire…), les élèves se sont intéressés au monde politique. Ils 
ont rencontré tous les élus de la République en commençant par le 
maire de la commune, M. Robert Bodiguel, puis ils ont interviewé le 
président de la communauté de communes du pays de Landivisiau, 
le conseiller départemental, le conseiller régional et enfin deux 
parlementaires : la députée de la circonscription, Mme Sandrine 
Le Feur et le sénateur du Finistère M. Michel Canévet. Toutes 
ces rencontres ont permis de préparer les visites de l’Assemblée 
Nationale et du Sénat en présence des parlementaires. ■

Au retour de la capitale, les élèves ont 
monté un podcast pour une webradio 
afin de partager leurs expériences de 
ce séjour. Le lien pour écouter l’émis-
sion se trouve ici :

https://video.toutatice.fr/video_priv/39220/9f78543e97b0c-
2d79a4cdc4811011d363d518cfe65c039bd3d3e201b86fad234

MS, GS & CP
Les élèves de MS, GS et CP ont enregistré des chants 
de Noël avec l ’aide du conseiller pédagogique 
départemental “Musique”. Les élèves de Moyenne 
et Grande Section de maternelle ont assisté à trois 
séances de cinéma à Landivisiau. Plusieurs courts-
métrages étaient proposés. Ce projet, financé par 
l'APE (l’Association des Parents d’Élèves), a eu un 
énorme succès auprès des élèves de maternelle mais également 
auprès des CE2 qui ont assisté à trois projections différentes. ■

CE2
Les élèves de CE2 ont réalisé une boîte à livres dans la classe. Cet 
objet sert à recueillir les différents livres de la classe et chaque 
élève y puise ses lectures. Les CE1 ont participé avec les CM1 au 
concours de “l’école des loisirs” en partenariat avec la librairie  
“Livres In Room” de Saint-Pol-de-Léon.■

DES NOUVEAUX JEUX DE COUR
POUR LES MATERNELLES
Lors de cette année 2023, l’école a également investi dans des vélos 
et des jeux de cour, afin de proposer aux enfants de maternelle 
des jeux d’adresse et d’équilibre lors des récréations.

4 MÉDAILLÉS AU CROSS DE KERZOURAT
Dans le cadre de la liaison CM2/6e, les élèves des deux classes de 
CM1/CM2 ont participé au cross du collège Kerzourat à Landivisiau. 

Ils reviennent avec 
4 médailles. 
Bravo à tous les 
coureurs ! ■

de la variété 
dans tous les 

niveaux
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École Sacré-Cœur
FAIRE AVANCER LES ENFANTS

EN GS-CP : JE COMMENCE LA PISCINE

Les élèves de la classe de GS-CP ont commencé l’année scolaire par 
un cycle de 10 séances de natation. 

Pour cela, ils se rendent tous les jeudis 
à la piscine de Landivisiau. Ils ont 
également découvert le plaisir de jouer 
en classe lors d’ateliers de jeux de 
société. Ces temps de jeux permettent 
aux élèves de travailler leur logique, 
leur attention et le langage tout en 
apprenant à communiquer avec leurs 
camarades. ■

ET LES PARENTS ?

Les enseignantes et les 
enfants de l’école ont la 

chance de pouvoir compter 
sur une équipe APEL-OGEC 
dynamique qui organise de 
nombreuses manifestations 
pour financer les projets. Ces 
manifestations ont aussi 
pour but de créer des liens 
entre les parents. ■

LES CM1-CM2 ACCUEILLENT LES PLUS PETITS

Depuis la rentrée scolaire, le projet “parrainage” est instauré entre 
les élèves de CM1, CM2 et les élèves de petite et moyenne 

section de maternelle. Le principe est simple : apprendre à se 
connaître en responsabilisant les plus grands et en rassurant les 
plus jeunes. Ponctuellement, des animations sont mises en place 
afin qu'ils partagent ensemble des activités et apprennent à se 
connaître davantage. Première mission des parrains, marraines : 
accompagner leurs filleul(le) s chaque midi à la cantine, en assurant 
leur sécurité sur le chemin, mais aussi les chapeauter lors de 
récréations communes, de beaux moments de complicité appréciés 
par tous. Une belle aventure qui commence et qui continuera par 
de nombreuses animations.■

EN CE1-CE2 : JE DEVIENS ACTEUR  
DE MES APPRENTISSAGES

En septembre, les élèves de CE1-CE2 ont découvert un nouveau 
fonctionnement de classe auquel ils se sont très vite adaptés. 

Fini les places attitrées… les enfants ont la possibilité de changer 
de place au cours de la journée en fonction des activités qu’ils 
réalisent : plan de travail, activités de manipulation, découverte de 
nouvelles notions… Ils ont aussi découvert les conseils de classe 
et apprécient beaucoup ce moment où ils peuvent évoquer leurs 
problèmes, proposer de nouvelles idées pour faire évoluer l’école… ■

L’école du Sacré-Cœur est une petite école familiale qui 
compte 105 élèves répartis sur quatre classes. Les enseignants 
y ont à cœur de faire avancer les enfants à leur rythme en 
tenant compte de leurs singularités. Accompagnés d’une 
équipe d’ATSEM et d’un animateur sportif, ils veillent à créer 
au sein de l’école un climat propice aux apprentissages. 
L’entraide, la coopération, la communication bienveillante y 
sont encouragées. Afin de responsabiliser les plus grands et 
d’accueillir au mieux les plus petits, un système de parrainage 
est proposé entre les classes. Des journées de partage entre 
tous les élèves de l’école sont également prévues au cours 
de cette année scolaire, en lien avec le projet d’année :

«  LES CINQ CONTINENTS ».

entraide, 
coopération, 

communication

UN DÉBUT D'ANNÉE SOUS LE SIGNE  
DE LA CULTURE POUR LES PETITS

La classe des tout-petits, petits et moyens a débuté l'année autour 
de l'œuvre de Mondrian. Ce projet pluridisciplinaire a permis 

d'aborder diverses thématiques comme les couleurs primaires, les 
lignes droites ou encore la géométrie. Cet événement 
a surtout servi de cohésion entre les trois niveaux de la 
classe. Les élèves ont notamment appris à collaborer 
afin de produire collectivement une frise pour la classe 
où chacun a pu mettre sa patte. Tous les élèves œuvrent 
aussi à la conception d'un livre à la façon de Régis 

Lejonc et de 
son album 
“Ça ne tourne 
pas rond”. C'est à nouveau 
l'occasion pour le groupe 
d'apprendre à travailler 
ensemble et à partager, 
puisque le livre tournera 
ensuite dans les familles. ■
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NOUVELLES ASSOCIATIONS

Un rendez-vous  
incontournable

LA FÊTE DES ASSOCIATIONS

LES RÉCOMPENSES SPORTIVES

Tennis de table

Lilouane Quillévéré
• Championne du Finistère poussine 2023.
•  Vice-championne de Bretagne poussine 

2023.

L’équipe 2 de l’ASC Guiclan Tennis de Table
• 2 montées consécutives (de D3 à D1).
•  Championne du Finistère de départemen-

tale 2.
Cross & athlétisme

Adélaïde Tanguy
•  Vice-championne de France 2023 avec le 

lycée du Kreisker en Cross par équipe mixte.
•  3e du Finistère sur 800m en salle avec le 

Saint-Pol Athletics Club.
Darts Club, fléchettes

Bertrand Le Bigot
•  Vice-champion de France vétéran 2023 en 

fléchettes traditionnelles.

Cyclisme

Thierry Cloarec
•  Finisher du Paris-Brest-Paris (1218 km). 

Il termine à la 1310e place sur les 6810 
inscrits en 74h00.

LES BÉNÉVOLES RÉCOMPENSÉS
Arc de la Penzé

Mickaël Maupilier
• Fondateur du club Guiclanais il y a 7 ans.
Tennis de table

Ronan Tanguy
•  Adhérent et bénévole depuis la création du 

club il y a 40 ans.
• Bénévole assidu avec les jeunes du club.
• Animateur du Baby Ping depuis 7 ans.
Handball

Céline Bilien
•  16e année au club avec 10 années de se-

crétariat.
• Encadrement d’équipes jeunes.
Krog Mad

Yves Le Blond
•  Donne des cours de danse depuis 2001 au 

sein de l’association et président depuis 
2005.

•  Participe à son 3e mandat au CCAS de la 
commune.

Comité d'animation de Saint-Jacques

Gilbert Grall
•  Membre actif du comité depuis 1975 (48 

ans) et président depuis 2004.

VIE DES ASSOCIATIONS

L'ensemble de la salle

TOUS LES RÉCOMPENSÉS
des trophées de la municipalité 2023 accompagnés de 

Robert Bodiguel, Yohann Le Belleguic et Sabrina Scouarnec 
de la municipalité (manque Gilbert Grall)

Renseignements :
06 48 35 51 56            Swing Guiclan
swingguiclan29410@gmail.com
Les cours ont lieu à la salle du Triskell à Guiclan

SWING GUICLAN

Cours de danses  
de société
Rejoignez-nous pour apprendre en toute 
simplicité à danser dans le bal : tango, mambo, 
boléro, boston, paso-doble, tchatcha, rock, 
valse… Vous évoluerez avec aisance dans tous 
les mariages et autres thés dansants. Cours 
collectifs tous les mercredis : 19h30 à 20h30 
pour les débutants ; 20h30 à 21h30 pour les 
confirmés.■

13 associations ont saisi l 'opportunité de cette 
manifestation pour présenter leurs activités. Parmi 

elles, on pouvait retrouver Les Marcheurs de la Penzé, Grain 
de Sel, le Guiclan/Plouénan FC, la section couture du Club 
de l'Amitié, la gymnastique pour adultes, Krog Mad, le Tennis 
Club des 2 rives, la Compagnie d'Arc de la Penzé, l'ASC Guiclan 
Tennis de Table, et l'Entente Bro Leon Handball. Cette année, 
deux nouvelles associations guiclanaises et une nouvelle 
activité municipale ont fait leurs débuts : le Goodies Dart 
Club de Guiclan (spécialisé dans les fléchettes), Swing Guiclan 
(consacré à la danse), et l'activité multisports pour les enfants 
de 3 à 5 ans animée par Gwendal Bécam.
De nombreuses personnes ont eu l'occasion de découvrir la richesse du tissu associatif 
de Guiclan en déambulant dans la salle du Triskell tout au long de cette demi-journée. 
En fin de matinée, juste avant l'apéritif offert par la municipalité, Yohann Le Belleguic, 
Adjoint aux sports et aux associations, a procédé, comme l'année précédente, à la 
remise des Trophées de la Municipalité. Ces distinctions visent à mettre en lumière 
les sportifs et sportives guiclanais(es) qui ont marqué l'année 2023, ainsi que les 
précieux bénévoles sans lesquels les associations ne pourraient continuer à proposer 
leurs activités. Un grand merci à tous les participants, car sans eux, la commune ne 
pourrait pas jouir d'une telle vitalité.■

La Fête des Associations, événement annuel 
permettant aux habitants de la commune  

de découvrir les diverses associations locales, a 
eu lieu comme le veut la tradition  

le premier week-end de septembre.  
Malgré une adaptation à un format réduit  

par rapport à l'année précédente, elle a été  
un magnifique moment de partage.

Un trophée d’honneur a été décerné à 
Denise Creff pour l’ensemble de son œuvre 
à la bibliothèque. Merci Denise pour toutes ces belles 
années de bénévolat aux services des autres !
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Une discipline sportive  
en plein essor

LE HANDFIT

VIE DES ASSOCIATIONS

NOUVELLES ASSOCIATIONS

CLUB DE FLÉCHETTES

Les Goodies Darts Club
Bertrand Le Bigot, habitant “le Guern Izella” à 
Guiclan, a participé, en mai dernier, à 4 jours 

de compétition de fléchettes à Pleurtuit (35), 
où 550 joueurs de l’hexagone s’affrontaient 
pour les titres nationaux. Après ces 4 journées, 
Bertrand est brillamment devenu vice-
champion de France vétéran. Après ses titres 
de champion de Bretagne et de champion du 
Finistère gagnés précédemment.

Création d’une association à Guiclan
Son souhait était de créer un club de fléchettes sur notre commune 
afin de faire découvrir sa passion aux Guiclanais. La municipalité 
lui a naturellement donné son feu vert et a trouvé un local pour les 
entraînements et compétitions. L’association a donc démarré lors 
de l’été 2023. Pour le moment, Bertrand a posé ses cibles sur la 
scène du Triskell en attendant mieux. Son but est d’initier les futurs 
joueurs et joueuses et de leur faire prendre goût à cette discipline 
technique et tactique, en 
laissant le choix de faire 
de la compétition ou non.

1er match et déjà une victoire !
Le samedi 23 septembre a eu lieu le début du championnat pour 
le tout nouveau club de fléchettes traditionnelles de Guiclan. Les 
Goodies Darts ont rencontré la très belle équipe des Darts Vador 
de Saint-Goazec. Après une après-midi très disputée, c'est la toute 
jeune équipe de Guiclan qui a remporté cette confrontation. Une 
très belle victoire, 15 à 5, ce qui laisse présager une belle saison 
et un très bel avenir à ce nouveau club. ■

Si vous êtes intéressé par cette activité,  
vous pouvez adresser un mail ou téléphoner :

 bghjb23@gmail.com   06 60 93 31 81.

Le Handfit trouve sa place au cœur de notre commune. Initié il y 
a trois ans par l’EBL (Entente Bro Léon, fusion entre les clubs de 
handball de la communauté de communes de Landivisiau), ce sport 
allie la convivialité du handball à l'intensité de l'entraînement 
physique, créant ainsi une fusion unique qui séduit de plus en 
plus de participantes.

>> LE HANDFIT, C'EST QUOI ?
Tout d'abord, le Handfit est une activité conviviale. C’est également 
un sport qui combine habilement les éléments du handball et du 
fitness. Il se joue en équipe, avec des règles simplifiées par rapport 
au handball traditionnel. La particularité du Handfit réside dans 
l'importance accordée à la condition physique. Les joueurs et 
joueuses doivent s'adapter rapidement pour effectuer courses, sauts 
et défense contre leurs adversaires. Ainsi, le Handfit devient non 
seulement une activité sportive, mais aussi un moyen efficace de 
rester en forme tout en s’amusant. De plus, le Handfit est un sport 
accessible à tous. Il n'est pas nécessaire d'avoir des compétences 

par t icul ières pour y 
participer. Les débutants 
peuvent rapidement 
apprendre les règles et 
les techniques de base, 
rendant ce sport très 
inclusif. Cette accessibilité 
est un atout majeur, car 
elle permet à un large 

éventail de personnes d'y participer et de profiter des avantages 
du Handfit. En plus de la convivialité et de la remise en forme, il 
permet d'améliorer la coordination, la vitesse, la force et l'endurance. 
Il favorise également la perte de poids et la santé cardiovasculaire.

>> GUICLAN ET LE HANDFIT
Cette année, Guiclan est, avec Landivisiau, le lieu d’entraînement 
des 27 adhérentes. La moitié d’entre elles sont Guiclanaises ! 
L’entraînement d’une heure hebdomadaire, effectué par Marion 
ou Pauline, salariées de l’entente Bro Léon, se fait le mardi à 
Landivisiau (salle de Keravel) et le jeudi à la salle omnisports de 
Guiclan. Pourquoi Guiclan ? Grâce aux Guiclanaises (Céline, Cécile, 
Géraldine, Sandrine, Flora, Pauline, Angélique…) premier noyau du 
Handfit de l’EBL, cette section a démarré à Guiclan et a continué 
de se développer au fil des années.

>>  VENEZ FAIRE DU HANDFIT !
En conclusion, le Handfit à Guiclan est bien plus qu'un simple sport, 
c’est aussi un moment de partage, de rires, de bavardages et de 
transpiration pour nos jeunes mamans Guiclanaises. Cette section 
est pour le moment exclusivement féminine, mais avis aux papas 
à qui la porte est également ouverte. Si vous souhaitez faire une 
activité sportive et si le Handfit vous tente, n’hésitez pas à contacter 
l’EBL. Vous pouvez également venir voir un entraînement.■

Entraînements : alternance une semaine sur deux entre le jeudi de 
19h15 à 20h15 (Guiclan) et le mardi de 19h15 à 20h15 (Landivisiau).
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Une progression d'inscriptions

CLUB DE L’AMITIÉ

>> MARCHE-PROMENADE
la section Marche-Promenade propose chaque semaine, une balade 
le mardi après midi. Le départ se fait à 13h45 du parking derrière 

la mairie de Guiclan. Alain 
Saout en est le guide pour 
un circuit différent chaque 
semaine. Les parcours 
d'environ 6 kilomètres 
avec peu de difficultés 
et à une allure modérée, 
sont prévus pour une durée 

maximale de 2h avec retour vers 16h, heure du goûter pour ceux 
qui le souhaitent. Nombre d'inscrits : 33

>> COUTURE
La première section, organisée par Catherine Gallouedec, donne 
rendez-vous 2 fois par mois le mardi, à partir de 20h. De même, 

sur une fréquence 
identique mais le 
jeudi après midi, Annie 
Jaffrennou et Marie 
Jo Bloch gèrent et 
conseillent un second 
groupe en proposant 

régulièrement de nouveaux projets de confection. Ce ne sont 
pas des cours de couture. Une fois la proposition faite, chacune 
fait ce qu'elle souhaite. Nombre d'inscrits : 40 entre les 2 sections

>> COURS INFORMATIQUE
Les cours “informatique” sont organisés par Michel Derrien, 
Élisabeth Royer et Maurice 
Milin tous les mercredis à 
l’école publique Jules Verne 
de Guiclan de 9h30 à 11h. 
Ces cours sont adaptés à la 
demande des participants. 
Nombre d'inscrits : 15

>>  BELOTE, DOMINOS, PÉTANQUE & SCRABBLE
Le mardi à 13h30 : 17 inscrits à la Belote
Le mercredi à partir de 13h30 également : dominos au Triskell 
: 26 inscrits. Et aussi la pétanque au Boulodrome où 29 

personnes participent au concours 
hebdomadaire. Le club de l'Amitié 
propose aussi la création d'une 
section Tarot . Dans toutes ces 
sections, les nouvelles personnes 
intéressées sont les bienvenues. 
N'hésitez pas à venir constater la 
bonne ambiance qui y règne.

>> SORTIES
Certaines personnes sont inscrites uniquement pour participer aux 
sorties organisées par le club au cours de l'année.
Nombre d'inscrits : 15

>> ÉQUIPE CAFÉ
Chaque mercredi, à tour de rôle, une équipe se charge de préparer le 
goûter pour tous les participants aux activités. Nombre d'inscrits : 18

>> TÉLÉTHON
L’après-midi du vendredi 8 décembre, dans le cadre du Téléthon 
2023 organisé cette année par la commune d'Henvic, le club de 
l’Amitié de Guiclan a proposé un concours de dominos au Triskell, 
en équipes constituées.

>> INTERCLUBS SECTEUR DE LA PENZÉ
Tout au long de l'année, le club de l’Amitié de Guiclan participe et 
accueille également différentes rencontres de pétanque, dominos, 
belote avec les clubs du secteur de la Penzé : Saint-Thégonnec, 
Pleyber-Christ, Plounéour-Ménez, Le Cloître Saint-Thégonnec, 
Commana et Loc-Éguiner Saint-Thégonnec.

>> SORTIE À LA JOURNÉE
Cette année, le club a proposé 2 sorties à la journée. La première, 
au mois de juin, a permis de visiter la chocolaterie de Saint-Thonan 
et le centre de tri de Plouédern après un fameux repas au Clos 
du Pontic à Landerneau. Pour la seconde, en septembre, les 40 
participants du club de l'Amitié de Guiclan ont pris la direction 
de Douarnenez pour une visite de la conserverie de Kerbriant. À 
l’issue de celle-ci, le groupe s'est rendu à l'Aquashow d'Audierne 
pour un programme bien rempli : repas au-dessus de l'eau de la 
rivière du Goyen, spectacle d'oiseaux et visite guidée des aquariums. 
Sous un très beau soleil, ce fut un véritable plaisir pour chacun. 
La journée s'est clôturée, avec la traditionnelle photo de groupe 
et le pot de l'Amitié à Guiclan, au bar de l'Hélios.

>> JOURNÉE CONTINUE
Au cours de l’année, 2 journées continues sont également organisées. 
Leur but est de rassembler le maximum de personnes au sein du club 
en proposant des activités variées. Le 29 mars et le 15 novembre, 
70 adhérents du club se sont retrouvés au Triskell et au boulodrome 
dès 10h30 autour de parties de pétanque, belote, dominos et 
scrabble. C'est une équipe menée par Marie Christine Cornily qui 
s'est chargée de l'organisation et de la gestion des buffets.

Le cinquantenaire du club de l'Amitié aura lieu en 2024,  
nous évoquerons largement cet anniversaire  

dans le Guiclan Mag, fin 2024.

LE BUREAU EST COMPOSÉ DE :
Président :  
Yves Kéruzec  
Secrétaire :  
Maurice Milin
06 61 30 88 25

Trésorière :  
Marie-Christine Cornily 
Trésorière adjointe :  
Marie-Jo Normand

Cette année, le club de l’Amitié de Guiclan, présidé par 
Yves Kéruzec, a de nouveau connu une progression notable 
d'inscriptions. Réparti entre les 7 sections que comprend 
l'association, le nombre d'adhérents atteint actuellement 
167 pour l'année 2023. Ceci est dû essentiellement au 
développement de la marche-promenade et de la couture.

DATES À RETENIR
L’Assemblée Générale du club au Triskell 

 le vendredi 12 janvier 2024 à partir de 10h (exercice 
2023). La fête des rois le 17 janvier 2024. 

VIE DES ASSOCIATIONS
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6 bénévoles œuvrent activement,  
à la maison de retraite de Saint-Jacques

LES AMIS DE LANNOUCHEN

Nouveau drapeau

FNACA

Dans l’enceinte du Séminaire de Saint Jacques, une 
quarantaine de personnes résident à la maison de 
retraite, gérée par la fondation Ildys. Depuis une 
bonne quinzaine d’années ces résidents apprécient 
la visite hebdomadaire de bénévoles Guiclanais. Ils 
sont aujourd’hui au nombre de six : Yves Le Blond, 

Camille Barbier, Nicole Yvon, Annie Le Puil, Sylvie 
Chaumeton et Françoise Boulanger.  
Ils font partie de l’association des Amis de 
Lannouchen qui couvre les EHPAD de Landivisiau  
et Guiclan. Yves Le Blond est le président  
pour la partie de Saint-Jacques.

Le drapeau de la Fnaca, dont la remise officielle 
datait du 11 novembre 1971, était relativement 

usagé après 52 années de service. Lors de 
l'assemblée générale de la FNACA du jeudi 

19 octobre, la remise du nouveau drapeau a été 
effectuée par Robert Bodiguel, Maire.

Nous sommes allés à leur rencontre pour en savoir un peu plus 
sur leurs activités de bénévoles à Saint-Jacques.

L’idée de départ est venue de Christiane Fayol et de Mauricette 
Moreau, toutes deux Guiclanaises. Sous leur houlette, un petit 
groupe s’est constitué. Dans les premiers temps, il se rendait 
dans l’établissement le matin pour lire le journal aux résidents 
et proposer des jeux, quiz…
Par la suite, le panel d’animations et d'activités a été étoffé par des 
sorties, après-midi jeux (pétanque, jeux de société, jeux d’adresse) 
et repas à thème. Les sorties en extérieur sont possibles depuis 
l’arrivée de Camille dans l’équipe. Il y a une dizaine d’années, le 
directeur de l’EHPAD a proposé qu’un bénévole puisse conduire 
le fourgon adapté. Camille, arrivant à l’âge de la retraite, s’est 
proposé pour assurer cette mission. “Cela a ouvert pas mal de 
possibilités en termes de sorties : goûters en bord de mer, sorties 
cinéma à Lesneven le premier mardi de chaque mois, suivies d’un 

pique-nique ou d’un repas au restaurant”.
Les résidents apprécient également les repas à thème. “Nous 
organisons un repas crêpes tous les quinze jours et les vendredis 
pour le goûter. À cela s’ajoutent les repas moules frites, goûters 
campagnards, barbecues, raclettes,… ” nous indiquent-ils. Autant 
dire que les résidents ont de belles occasions de se régaler dans 
un cadre convivial offert par nos bénévoles enjoués.
Chaque mois, une réunion est organisée entre les bénévoles et 
l’équipe d’animation de l’EHPAD afin d’établir le programme du 
mois. “Toutes les semaines il y a quelque chose”. Ces nombreux 
évènements sont possibles grâce à la bonne entente entre 
bénévoles, animateurs et personnels de l’EHPAD. “C’est une très 
bonne ambiance. Quand nous faisons une animation, nous venons 
avant pour les aider. Nous essayons de ne 
pas leur donner du travail supplémentaire”. 
Lors des repas à thème, personnels et 
bénévoles mangent tous ensemble une 
fois que les résidents se sont régalés. 
Le 23 septembre dernier, les résidents, 
accompagnés par les bénévoles, ont 
participé à la Croisière Aramis. Il s’agit 
d’une sortie en bateau dans la rade de Brest, proposée à l’ensemble 
des établissements sociaux et médico sociaux du territoire.
Dans les projets à venir, les bénévoles ont à cœur de développer les 
échanges avec la maison de retraite de Lannouchen à Landivisiau. 
Quelques bénévoles détachées de l’équipe de Landivisiau animent 
déjà chaque semaine l’atelier « les tricoteuses » à Saint-Jacques.
Chapeau bas à cette équipe. Nous leur souhaitons de faire perdurer 
ces actions qui apportent bonne humeur et convivialité pour les 
résidents. ■

LES BÉNÉVOLES EN RÉUNION
Chaque mois une réunion est organisée entre les bénévoles  
et l'équipe d'animation de l'EHPAD pour établir le programme du mois.

toutes les 
semaines, il y a 
quelque chose !
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Des acteurs essentiels
à la vie communale

BÉNÉVOLES EN BIBLIOTHÈQUE

Créée il y a tout juste 40 ans avec une équipe de béné-
voles désireux de transmettre le goût de la lecture, 

notre bibliothèque municipale a subi plusieurs évolu-
tions majeures telles que l’aménagement au Triskell, 
l’élargissement des heures d’ouverture, l’informatisation 
ou bien plus récemment la mise en réseau. Fortement 
engagé et attendu par de nombreux Guiclanais, notre 
projet de construction d’une nouvelle médiathèque 
s’inscrit dans cette démarche d’amélioration avec pour 
ambition de répondre aux attentes du public, de garantir 
l’accès à la culture pour tous et de proposer une offre 
culturelle diversifiée. Notre bibliothèque va donc ouvrir 

une prochaine page de son histoire. Aussi, à l’aube de 
ce nouveau chapitre, nous souhaitons mettre en avant 
l’engagement et le dévouement des bénévoles qui 
contribuent au développement de ce service public de 
proximité et dont la mobilisation ne faiblit pas.
Nos 18 bibliothécaires volontaires font partie des 
70 000(1) bénévoles intervenants au sein des biblio-
thèques françaises. Bien qu’elle soit composée notam-
ment de 2 lycéennes et d’actifs, notre équipe, à la fois 
hétéroclite et complémentaire, reste dans la mouvance 
des chiffres nationaux avec une majorité de femmes 
et de retraités.

VIE DES ASSOCIATIONS

CONCRÈTEMENT, QUE FAIT UN BÉNÉVOLE AU 
SEIN DE NOTRE BIBLIOTHÈQUE ?
L’hétérogénéité de cette équipe est un véritable atout. À la fois 
source de richesse et de créativité, elle participe à son dynamisme, 
permet un échange réciproque et une complémentarité des savoirs 
et savoir-faire ainsi qu’une diversification des actions. Au service des 
usagers de la bibliothèque, les bénévoles accomplissent, en lien avec 
la bibliothécaire, des missions variées. Si vous fréquentez le lieu, vous 
avez sans doute eu l’occasion de les rencontrer lors de votre passage. 
Sur un roulement de quinzaine, ils assurent effectivement l’accueil du 
public les mercredis, jeudis et samedis. À cet effet, ils enregistrent les 
prêts et retours, remettent les documents en rayon et avec plaisir, vous 
conseillent et échangent avec vous ! Au-delà de la tenue des perma-
nences, plusieurs d’entre eux réalisent des tâches complémentaires 
également indispensables au bon fonctionnement du service. Il y a ce 
que l’on appelle le désherbage qui consiste à retirer 
du rayon les livres trop vieux ou abîmés afin de faire 
de la place aux nouveautés. Juger de l’obsolescence 
d’un ouvrage n’est pas chose aisée. Difficile d’envoyer 
un livre aux oubliettes quand on est passionné par 
la littérature. A contrario et bien que cela reste une 
activité plaisante, le renouvellement des ouvrages 
amène lui aussi son lot de questionnements. Ceux 
qui l’expérimentent se confrontent à la difficulté de 
“penser à ce que les gens pourraient aimer lire avant 
de penser à ce que l’on aime lire” pour reprendre 
les mots de l’un d’entre eux. En effet, “ce qui est important c’est de 
savoir ce qu’aiment lire les abonnés (…) afin de les fidéliser.” complète 
Gaëlle. Pour que les livres soient disponibles à l’emprunt, il convient 
également de les équiper et de les cataloguer. Plusieurs bénévoles 
soutiennent la bibliothécaire dans ces différentes opérations finales 

qui consistent à recouvrir le document d’un film transparent pour le 
protéger, y insérer une puce (une sorte de carte d’identité numérique 
du livre) et l’enregistrer dans la base de données. En fonction de 
leurs passions, centres d’intérêt ou expériences professionnelles, les 
bénévoles qui le souhaitent sont soutenus dans le développement 
d’actions à destination du public. Ainsi, la page Facebook a retrouvé 
une seconde jeunesse avec des post quotidiens qui 
rendent visible notre bibliothèque sur les réseaux sociaux 
aussi bien auprès de lecteurs, médiathèques, librairies, 
auteurs que de maisons d’édition. En lien avec l’actualité 
et suite à un travail de recherche et de planification, 
Vladimir, secondé par Gaëlle, met en lumière de nom-
breux ouvrages. Aidé de Marmouz, la mascotte, c’est 
avec une petite dose d’humour qu’il propose, pour petits 
et grands, des pistes de lecture. Alors, n’hésitez pas à 
consulter la page et à y laisser un commentaire ! D’autres 

bénévoles s’investissent également au sein 
du comité d’action culturelle du réseau des 
médiathèques du Pays de Landivisiau. Ceci 
leur permet notamment d’être en veille 
avec les différentes animations à venir sur 
notre territoire et de se saisir d’éventuelles 
opportunités pour notre commune. Fortes 
d’une première expérience réussie lors de l’animation des 
˝Nuits de la lecture˝ en janvier 2023 dont elles gardent 
encore un souvenir mémorable, Geneviève, Françoise 

et Gaëlle poursuivent leurs projets d’animations auprès du jeune 
public. Ainsi, elles ont récemment développé des partenariats avec 
le centre de loisirs et les assistantes maternelles qui ont abouti à 
l’élaboration d’une programmation mensuelle planifiée jusqu’en juin. 
Proposant des animations hors les murs, elles ont intitulé ces temps 
forts la BiblioBalade. Elles poursuivent en parallèle les animations 

la médiathèque,  
un projet qui  
donne envie  

de rester bénévole

40
années

d''existence

18
Bibliothécaires 

volontaires

  (1) La place et le rôle des bénévoles dans les bibliothèques territoriales- Rapport de l’IGESR- Février 2022
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VIE DES ASSOCIATIONS

DE GAUCHE À DROITE :
Emma Bail, Denise Creff, Sabrina Scouarnec (Municipalité), 

Françoise Abhervé, Gaëlle Urien, Danielle Tosser, Martine 
Péron, Françoise Labrot, Anne-Marie Nicolas, Christelle 
Corre, Dominique Lorléach, Geneviève Nicolier, Yvette 

Saoût, Marie-Pierre Milin, Odile Mourocq et Claudie Abgrall 
(responsable). Absente : Martine Nicol

DE GAUCHE À DROITE :
Jenny Nikolova, Julie Réguer, Vladimir Lebrun

Avec le projet de médiathèque,  
comment les bénévoles  

y envisagent-ils leur avenir ?
L’ouverture de notre future médiathèque est attendue avec 
impatience par l’ensemble des bénévoles. Chacun espère que 
l’élargissement des horaires, l’augmentation et la diversification 
du fonds documentaire permettra d’accroître la fréquentation 
et d’attirer de nouveaux abonnés. Ils en attendent également 
le déploiement « d’animations régulières, d’expos, de débats… » 
C’est un projet qui leur “donne envie de rester” et 
pour lequel nombreux sont prêts à s’engager dans 
“d’autres missions qu’on leur confierait en fonction 
des nouveaux besoins”. D’autres se voient bien 
“poursuivre les animations”. Denise, notre doyenne 
récemment récompensée pour ses 27 années 
d’engagement au sein de la bibliothèque, aspire 
simplement à assister à cet évènement. Quoi 
qu’il en soit, vous pouvez compter sur chacun 
d’entre eux pour relayer, auprès des élus, vos 

attentes quant à la future médiathèque et l’évolution de 
la mise en réseau. Vous l’aurez bien compris, le bénévolat 
est essentiel dans l’organisation de notre bibliothèque. À 
l’heure où celui-ci peut faire défaut, nous avons la chance 
de compter sur des forces vives, déterminées à vous offrir un 
service de qualité. Motivés et investis quotidiennement, nos 
bibliothécaires volontaires participent activement à la vie 
communale à travers cet outil culturel. C’est une véritable 
plus-value qu’il convient d’honorer. ■

grand public et vous donnent rendez-vous pour la prochaine édition 
des “Nuits de la lecture” qui se déroulera le vendredi 19 janvier 2024.

POURQUOI VOULOIR ÊTRE BÉNÉVOLE  
À LA BIBLIOTHÈQUE ?
Qu’ils fassent partie des petits nouveaux ou bien qu’ils soient là depuis 
plus de 25 ans, c’est avant tout leur passion commune pour les livres 
qui les rassemble aujourd’hui. Interrogés sur leurs motivations, plu-
sieurs d’entre eux, à l’instar d’Odile et Geneviève, mettent également 
en avant leur volonté de “préserver le patrimoine culturel”, “contribuer 
à faire aimer les livres” et “favoriser l’éducation des enfants par les 
livres”. Parmi la pluralité des réponses apportées, le désir de se rendre 
utile, de s’intégrer et de s’investir dans la vie de la commune occupe 
une place prépondérante. Cette envie de créer des liens sociaux est 
clairement illustrée à travers les différents témoignages récoltés. “Dans 
le bénévolat à la bibliothèque, j’apprécie de rencontrer du monde”, 
confirme Julie, lycéenne nouvellement arrivée mais dont les mots font 
écho à plusieurs membres de l’équipe. Pour Vladimir, ce sont notam-
ment “les rencontres autour de la littérature qui lui plaisent” “J’aime 
la dimension humaine du bénévolat. Réunir différentes personnalités 
autour d’un livre” ajoute-t-il. Partager, faire plaisir, conseiller, aider et 
orienter le lecteur si besoin… voici le leitmotiv de 
nos bénévoles. Par ailleurs, pour les jeunes qui ont 
rejoint l’équipe, cette pratique du bénévolat est, 
d’une certaine manière, l’occasion d’appréhender le 
monde du travail avec une expérience qui pourra 
être “valorisée sur les CV et Parcoursup”. De plus, 
avec leur connaissance du monde des ados, elles 
apportent un regard éclairé sur les potentielles 
attentes de leurs pairs dans le domaine culturel. ■

Denise :
27 années

d'engagement
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REPORTAGE

L'agriculture reste une activité économique majeure sur notre 
commune. Ce 5e volet est consacré aux exploitations porcines. 
Nous avons souhaité rassembler les producteurs de porcs.  
9 d’entre eux sur les 15 exploitations que nous avons  
sur la commune ont bien voulu parler de leur profession.

Évolution du marché et des prix

Depuis 40 ans, c’est la première fois que le nombre de porcs 
produits en Bretagne baisse de cette manière. Généralement, 

en période de crise, la baisse se limitait entre 0.5 à 1 %. 
Actuellement, nous en sommes à -5 %, idem en France.
La répercussion sur le prix de vente du kilo de porc est sensible : 
de 1,33 € en 2021 à 1,73 € en 2022, à plus de 2 € pendant 8 
mois de cette année 2023 et actuellement aux alentours de 
1,75 €. Bien évidemment, il faut savoir que les cours de matières 
premières et de l’énergie ont flambé au début 2022, liés à la 
guerre en Ukraine. Les industriels qui nous achètent les porcs 
n’ont pas vu venir cette diminution importante. Nous avons 
connu des moments très compliqués en hiver 2021/2022, 
certains éleveurs n’ont pu tenir, leur situation financière étant 
catastrophique. Nous avons la chance d’avoir un secteur bancaire 
qui comprend nos situations et en général nous accompagne. 
En fait, la chute de la production est européenne, avec une 
baisse de 5.8 % entre 2021 et 2022, dont l’Allemagne et le 
Danemark à plus de 10 % de baisse. L’Espagne, 1er producteur 
européen est à – 6 %. Grâce au cours de 2023, les trésoreries 
se sont mises à niveau.
Actuellement c’est la situation des salaisonneries qui se dégrade. 
70 % de la carcasse d’un cochon sont destinés à la salaison. Ces 
dernières ne peuvent pas répercuter les hausses à la distribution 
et pourraient donc importer d’Espagne ou d’ailleurs. C’est un 
gros point qui nous guette aujourd’hui. ■

Quel type d'élevage sur la commune

En France et en particulier à Guiclan, nous avons des élevages 
de 100 à 500 truies, et sommes compétitifs sorties élevage. 

Les structures restent familiales avec quelques employés. 
Quand on nous qualifie de fermes-usines par les médias ou 
autres, il faudrait aller voir ailleurs, en Espagne, aux États-Unis 
et même en Chine. En Espagne par exemple, les macro-fermes, 
des exploitations de plus de 8 000 porcs se développent à 
une vitesse folle. En Chine, un élevage vient d’être inauguré : 
l’immeuble peut abriter 25 000 porcs à chacun de ses 26 étages 
et produire 54 000 tonnes de viande par an… ■

Ce n’est pas une bonne année qui va 
suffire à effacer 10 à 15 ans de crise que 
l’on a vécu. C’est juste ce qu’il nous faut 

pour vivre et pour investir un minimum.

La production dans les années à venir 
devrait chuter d’une manière très forte.  

Les industriels ne comprennent pas.

Les exploitations porcines

FOCUS SUR L’AGRICULTURE

15
Producteurs 

de porcs  
sur la commune

évolution des exploitations “PORCINES” sur la commune
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Quelles sont les difficultés

Il est à craindre que la peste porcine qui commence à sévir 
au nord de l’Italie arrive en France et même chez nous. La 

mortalité est fulgurante sur 2 à 3 jours. La transmission ne se 
fait que par contact, et peut se transmettre par exemple par 
des sangliers ou par 1 ou 2 cochons élevés en pleine nature.
Nous avons un gros problème dans les demandes de modifications 
dans nos élevages. Des dossiers pour réfection de bâtiments qui 
menacent de s’écrouler en gardant une production à l’identique, 
restent trop longtemps sans réponse de la part des services 
de la préfecture. D'autre part, les autorisations sont difficiles 
à obtenir, par exemple, pour passer d'un élevage de 140 à 180 
places. ■
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Des évolutions
dans les contrôles et les normes

Suite à la pollution récente d’une rivière dans le secteur, 
tous les élevages ont été audités sur leur façon de gérer 

le lisier, et ceci avec l’appui des groupements de porcs. Cela 
nous a rassurés au niveau réglementation. Ainsi, nous sommes 
transparents sur les investissements que nous avons réalisés 
pour limiter le risque de fuite. En France, on est champion 
pour rajouter des normes et des règles. Or, elles ne sont pas 
appliquées de la même façon dans chaque pays européen. Ici, 
les contrôles sont bien plus stricts qu’ailleurs.
Les industriels ne nous aident pas toujours. Un temps fut, la 
distribution achetait moins cher une barquette de jambon, 
provenant de cochons élevés chez nous, tués et transformés en 
Espagne, qu’une barquette de jambon, provenant de cochons 
tués et transformés chez des industriels locaux. Où est le bilan 
carbone sur ces opérations ? ■

Transmission des élevages
après des départs en retraite

Aujourd’hui, les banquiers demandent aux groupements 
de producteurs d’accompagner les jeunes qui souhaitent 

s’installer en leur prêtant 15 à 20 % de l’investissement sur 
5 à 7 années, à taux zéro. La rentabilité des élevages est 
évidemment nécessaire. Il existe des montages financiers pour 
ces transmissions. Les jeunes doivent montrer leur détermination, 
et doivent connaître leur dossier sur le bout des doigts.
Quand nous démarrons dans des périodes compliquées par des 
cours trop bas, nous avons de la chance d’être accompagnés, par 
les banques, les groupements. On se pose des questions, est-ce 
que l’on continue ou pas ? Psychologiquement, c’est dur, d’autant 
plus que nous avons 
de bons résultats 
techniques. Mais le 
marché du porc est 
très libéral avec des 
cours mondiaux. Il 
faut être compétitif. ■

Le fait de passer de chef 
d’élevage à chef d’exploi-

tation n’a rien à voir. 
C’est un vrai challenge. 
Pouvoir compter sur ses 
salariés et ses équipes 

est primordial.

DE GAUCHE À DROITE :
Michel Bloch, Caroline Le Merrer,  

Martial Abhervé, Yvon Marrec,  
Mathieu Abgrall, Yves-Hervé Mingam,  

Laurent Abhervé et Christian Le FollEt le recrutement

Un des plus gros soucis reste le recrutement. Sur le Finistère, 
200 emplois sont non pourvus et ce n’est pas un problème 

de salaire. Nous avons des services de remplacement (SDAEC et 
Finistère Remplacement) qui eux-mêmes ont du mal à trouver 
du personnel en production porcine. Actuellement, on arrive 
à capter beaucoup de personnes venant du milieu médical. Il 
y a des jeunes, pas toujours du milieu agricole, qui sont très 
motivés et intéressés mais qui souhaitent également avoir leur 
week-end. Pour eux, il y a de superbes carrières à faire. Un 
atout important également sur la commune, c’est de ne pas se 
retrouver seul, c’est de pouvoir compter sur le « réseau », les 
voisins et les producteurs locaux. ■

Que pensent  
les plus jeunes

Le fait d’être en petite 
équipe nous permet de 

planifier un week-end de 
garde toutes les 3 semaines 
ou tous les mois. Cela nous 
permet d’avoir une vie 
sociale, avec famille et 
amis, en dehors de nos 
métiers, c’est différent 
de ce que nos parents 
ont vécu . Cer tains 
jeunes ne se seraient 
pas installés sans avoir 
cette possibilité. ■
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Notre profession aujourd’hui  
demande des compétences  

en management, en gestion,  
en finances, en planification.

moyenne de “PORCS” à l'engraissement
par exploitation

+22%
de 2000 à 2023

Ce qui nous plaît c’est la diversité du métier, les responsabilités. Il 
faut bien connaître les techniques d’élevage ; le management est 
également primordial, ainsi que les connaissances en comptabilité 
et gestion. Le statut de chef d’exploitation peut nous permettre d’ou-
vrir les portes vers le monde des entreprises ou l’on se rend compte 
que les problématiques se ressemblent. Il faut quand même être fort 
psychologiquement et être bien entouré, surtout en période de crise. 
Mais quel métier n’a pas ses problèmes ? C’est un très beau métier !

C'est un très beau métier
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Les férus de moto-cross
UNE PASSION COMMUNE

DE QUAND DATE VOTRE PASSION ?
Ce sont d’abord les parents qui nous ont donné le virus. On essaie 
la moto des parents, puis comme cela nous plaît, on achète une et 
après c’est parti. Nous faisons de la moto depuis notre plus jeune 
âge, 3 à 4 ans pour certains d’entre nous, qui ont commencé avec 
des mini-motos, des 50cm3 thermique. Au final, on a accroché. 
Si nous passions en classe supérieure, par ex en CE2, à 8/9 ans, 
nous avions des chances d’espérer le cadeau magistral : la moto. 
Aux premières bonnes notes, on avait déjà une roue… On rigole, 
mais c’était la carotte.

VOUS CONCOURREZ DEPUIS LONGTEMPS ?
Marc-Antoine : Je fais des courses depuis mes 7 ans. La saison va 
de mars jusqu’à septembre. Il y a environ 14/15 courses par an en 
championnat de Bretagne sur des circuits homologués.
Pour concourir, il faut avoir la licence qui, avec l’assurance nous 
revient à 300 €. Les droits d’engagement sont de 44 €. Il y a 3 
disciplines dans ce championnat de Bretagne : le cross, l’enduro 
et l’endurance. Le moto-cross est effectué en circuits fermés. En 
fonction des chronos, on peut se qualifier pour aller en finale, et la 
position à laquelle on termine donne des points pour le championnat. 
L’enduro est sur la voie publique. C’est une forme de rallye. On 
doit partir d’un point A par exemple à 10h12 et arriver à un point 

B à 12h04. On peut arriver en 
avance et attendre l’heure pour 
le pointage. Si on pointe avant 
ou après, on a des pénalités. Sur 
ce long tracé qui fait en général 
70 à 80 km, il y a de petites 
sections chronométrées. C’est 
à ce niveau-là que les équipes 
se départagent.
L’endurance, c’est 3h en solo 
ou 5h en relais de 2 motos. À 

Pleyber, c’était exceptionnel avec les 24h, en équipages de 4 
pilotes et avec une seule moto.

DES CLASSEMENTS INTÉRESSANTS ?  
DES CHALLENGES INTÉRESSANTS ?
Jérôme : Oui effectivement, en 2022, j’ai été champion de Bretagne 
en catégorie solo sur 3h.
Laurent : J’ai participé à la course du Touquet Paris Plage récemment. 
C’est une course de 3h en solo. Il s’agit de la 
course la plus prestigieuse de France ; c’est 
une course uniquement sur la plage. C’est 
plus dur de faire 3h de course au Touquet 
que les 24h en enduro, d’autant qu’il n’y a 
pas de plage en Bretagne pour s’entraîner 
dans les conditions réelles de course.
Célia explique que peu de filles pratiquent ce 
sport. Il y en a maximum 5-6 par évènement. 
Sur la région, les courses sont mixtes.
Quant à eux, Marc-Antoine et Sébastien nous racontent leur 
participation à la coupe du monde de moto en 2017 à côté de 
Brives. Il s’agissait de six jours de course de 7 à 8h par jour. Ils sont 
allés au bout et ont décroché leur médaille de finisher.

QUEL PLAISIR RESSENTEZ-VOUS ?
C’est une passion. La dépense physique est importante, les sensations 
de vitesse apportent de l’adrénaline. On aime la compétition et 
l’ambiance en fin de course car on connaît beaucoup de monde. 
Ça crée des affinités, il y a toute une communauté autour.

DES CHUTES ?
Oui c’est un sport à risques. Le moto-cross est plus risqué que 
l’enduro. Malheureusement, on connaît également les salles 
d’attente des urgences… mais de moins en moins. Nous sommes 
quand même plus prudents que lorsque nous avions 20 ans. 
Maintenant, il y a la vie de famille et le boulot le lundi !

REPORTAGE

Sur la commune, nous avons des “férus” de moto. Nous en avons réuni quelques-uns  
afin qu’ils vous racontent leur passion : Sébastien et Jérôme Creff, Marc Antoine Cueff, 
Célia Kerbrat, Cédric Loussot, Laurent Queinnec, et Vincent Levillain.

LES FÉRUS DE MOTO 
De gauche à droite : Célia Kerbrat,  
Marc-Antoine Cueff et leur fille,  
Cédric Loussot, Laurent Queinnec, 
Jérôme & Sébastien Creff

les sensations de 
vitesse apportent 

de l’adrénaline
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Vincent Levillain nous raconte

FÉRU DE MOTO ET VIVANT DE SA PASSION AU CANADA

Vincent, de quand date ta passion pour la moto et par qui ou quoi ?
Papa était aussi pilote moto alors tout naturellement je suis tombé 
dedans à la sortie de la maternité.

Tu portes une combinaison avec le flocage de Guiclan, lors des 
compétitions. Tu en fais régulièrement ?
La dernière compétition était à Daytona aux USA en mars dernier. 
Daytona 200, c’est une course qui a lieu en Floride, très connue 
de tous les passionnés de moto. Le but : parcourir les 322 km à 
des vitesses faramineuses. Y courir est un Graal pour les pilotes. 
Malheureusement, un problème de moteur m’a obligé à arrêter 
au 26e tour. C’était la 2e fois que je courais sur cette course. Cette 
année était une pause pour me concentrer sur mon entreprise. 
Cela fait 8 ans que l'on court dans le championnat canadien de 
superbike. La combinaison Guiclan c'était un petit clin d'œil pour 
marquer la fin de carrière à haut niveau.

Comment passer d’amateur à professionnel et quels avantages ?
Pour évoluer dans les catégories, j’ai dû obtenir plusieurs bons 
résultats chez les amateurs. En 2018, cela m’a permis de signer 
un contrat professionnel avec « Kawasaki Canada». J’ai, à ce mo-
ment-là, créé Speedfactory67, mon équipe de courses. Grâce au 
budget alloué par la marque et par différents sponsors, je ne payais 
quasiment plus le fait de rouler. J’avais passé une étape. On a gravi 
les échelons de pilote amateur à professionnel avec mon équipe. 
Beaucoup de podiums pour y arriver et une victoire en course en 
2022. Cela a été la seule, et restera un bel accomplissement en 
ce qui me concerne.

Depuis quand fais-tu de la 
moto ?
Tout jeune, j’ai commencé le 
foot et l’athlétisme. Vers 16 
ans, j’ai dû arrêter 
l ’athlétisme et le 
foot au Guiclan FC 
vers 20 ans. J’avais 
grandi de 15 cm, et 

devenais nul dans ces 2 disciplines. 
Je faisais déjà un peu de moto, et, à 
partir de ce moment-là, j’en ai fait de 
manière plus intensive. Mon père m’a 
beaucoup appris et aidé à me rendre 
sur les circuits.

Déjà des chutes j’imagine, mais rien 
de trop grave ?
Pour aller vite et trouver la limite, mal-
heureusement, il faut passer par là. 
Des années pires que d'autres. La pire 
en 2016 avec une dizaine de chutes. 
La meilleure en 2017, pas de chute… 
j'imagine que le quota était épuisé.

La condition physique est importante ?
Oui, je cours et fais du vélo. C’est surtout sur ma moto que je 
m’entraîne les week-ends, même sur la glace l’hiver.

Qu’est-ce que cette aventure t’a apporté ?
Tout d’abord, avant le sport, une merveilleuse aventure humaine, 
avec des rencontres de gens géniaux, qui vivent les courses avec 
toi. C’est vraiment un travail d’équipe ou chacun apporte ses com-
pétences pour le même but. À mon tour, j’accompagne de jeunes 
pilotes motivés par cette belle discipline qu’est la course de motos.

Qu’est ce qui t’a fait rester au Canada, 
toi, qui étais parti pour 3 mois, il y a 
déjà plus de 10 ans ?
Une suite d'aventures et d'opportunités, 
entre amour, motos, copains et boulot. 
Une bonne recette pour vivre heureux 
peu importe où on se trouve. J'adore 

le mode de vie là-bas , 
mais j’avoue que j'aime 
beaucoup revenir à Gui-
clan régulièrement. ■

PARLEZ-NOUS DES 24H D’ENDURANCE À PLEYBER-CHRIST ?
Sébastien et Jérôme Creff, Marc-Antoine Cueff font partie de 
l’Armorik moto-club de Pleyber . Il leur a fallu 2 années pour préparer 
ces 24h. Il y a une vingtaine d'années, ce type d’évènement était 
déjà populaire en Bretagne. Il leur tenait à cœur de le relancer. 
Pour le club, c’était un projet nouveau.
Tous ont participé à cet évènement et nous racontent ce week-end 
mémorable : “Dans les essais, déjà, vu la poussière d’enfer sur le 
parcours, plus d’une dizaine de motos sont tombées en panne et 
n’ont pu concourir. Les équipes étaient composées de 4 motards. Il 
nous a fallu avoir un bon esprit d’équipe car on se partageait une 
seule moto sur les 24h de course. On se relayait toutes les 3 heures. 
La nuit, 2 pilotes sur les 4 de l’équipe dorment 3 heures de rang”. 
Jérôme explique : “Je me souviens être parti me coucher à 23h30 et 
me lever à 2h30. À 3h, tu es sur la moto et tu te demandes ce que tu 
fais là !! Au petit matin, le spectacle vaut le coup d’œil. Cédric se dit 

chanceux d’avoir 
assisté, alors qu’il 
était en course, 
au coucher et au 
lever du soleil : “on 
voyait les phares 
des motos allumés 
dans la brume 
du matin, c’était 
hyper joli. C’est une 
expérience incroyable, les spectateurs sont toujours présents à 
23h, minuit.. Sur les 90 concurrents au départ, beaucoup ont dû 
abandonner pour ennuis mécaniques”.
Un grand bravo à nos 6 Guiclanais répartis dans 3 équipes différentes 
qui ont tous très bien terminés. Continuez à prendre plaisir dans 
votre passion de la moto, en prenant bien sûr soin de vous ! ■

VINCENT LEVILLAIN
entouré de ses parents

COMPÉTITION 
lors de la course à Daytona

VINCENT
avec le flocage de Guiclan

REPORTAGE

Laurent Queinnec à gauche
Sébastien, Jérôme Creff  

et Marc Antoine Cueff

J'adore le mode  
de vie au canada
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QUAND ET  
COMMENT ES-TU AR-
RIVÉ À GUICLAN ?
Je suis arrivé à Guiclan 
fin 2016. J’ai trouvé cet 
emplacement sur “le Bon 
Coin”. Hervé m’a laissé me 
débrouiller. Il était malgré 
tout de bon conseil. J’étais 
un des premiers dans le Fi-
nistère à mélanger de la 
résine avec du vieux bois. 

Cela m’a permis d’avoir davantage de visibilité, à commencer par la 
foire de Morlaix. J'ai ainsi pu accrocher une clientèle. Les deux pre-
mières années, je me suis fait connaître et à partir de la troisième, 
les commandes sont arrivées et l’entreprise est devenue rentable. 
J’ai toujours comme éthique de rester très artisanal. Les bois sont 
pour la plupart récupérés. Ce sont des poutres de vieilles maisons 
par exemple que je retravaille, comme cette table en bois en chêne.

COMBIEN D’EMPLOYÉS OU DE COMPAGNONS  
AS-TU EN MOYENNE ?
En moyenne, nous sommes trois à l’atelier, un apprenti compagnon, 
un en CDI et un itinérant compagnon du tour de France, qui reste 
simplement une année. Ces derniers ont tous au minimum cinq années 
de compagnonnage. Ce sont en général des gens passionnés avec des 

compétences que parfois moi-même je 
n’ai pas. Cela me permet de me former 
également, car j’ai commencé après un 
BEP et bac pro en menuiserie, plutôt d’ail-
leurs en agencement. Un ancien compa-
gnon revient bientôt travailler avec moi. 
L’intérêt de ce métier passionnant est de 
réaliser ses créations de A à Z : chercher 

des bouts de bois, faire le plan, faire les finitions : la teinte, la laque, 
puis la pose chez le client. Mon travail principal consiste à étudier 
un projet. J’ai de la chance de pouvoir le choisir. Je fais le chiffrage et 
après validation, j’envoie les plans en fabrication à mon équipe. On 
en parle et on se met à l’œuvre.

TU TRAVAILLES ÉGALEMENT SUR BREST ?
En fait, l’entreprise de Brest qui m’a pris comme apprenti quand je 
débutais, cherchait une personne pour faire des plans. Connaissant 
bien le chef d’atelier qui m’a formé, j’ai accepté et j’arrive à gérer les 
deux. De ce fait, je n’ai pas beaucoup de temps 
de pause, mais cela me plaît et j’aime travailler. 
J’aime rencontrer les gens.

QUELS SONT TES PRINCIPAUX CLIENTS ?
C’est très varié et dépend des périodes. D’avril 
à septembre, je ne travaille principalement que 
pour des professionnels, bars, restaurants, hô-
tels… Actuellement, les particuliers me sollicitent 
pour des tables de salle à manger, des biblio-
thèques… En moyenne, c’est 50/50.Les projets 
des professionnels sont évidemment bien plus 
importants en volume.

EXPORTES-TU TES CRÉATIONS ?
J’ai eu une grosse commande pour un showroom « Chanel » au Texas 
aux États-Unis. Nous avions des tables, chaises, bureau à réaliser. Le 
commanditaire était amoureux de la Bretagne et voulait absolument 
des essences de bois de notre région. Nous avons démonté toutes ces 
créations, mis en caisses de transport avec nos outils. Nous avions 
prévu de nous y rendre pendant 2 semaines avec un compagnon. 
Malheureusement, le covid est passé par là, et nous sommes restés 
ici. Nous avons dû faire tous les plans de montage aux menuisiers de 
là-bas et avons récupéré nos outils bien plus tard. Il y avait également 
des pièces en céramique de trois mètres de long. Aujourd’hui, j’ai de 
la chance de sélectionner mes projets. Sur 5 demandes, je ne vais 
répondre qu’à une.

QUELLES SONT LES RÉALISATIONS, TABLES, ESCALIERS… ?
Nous avons également réalisé de beaux projets à Paris, Lyon, Lorient, 
Nantes, Rennes, toujours dans la restauration.
Le plus grand marché que j’ai eu c’est celui de Nicolas Caro, du res-
taurant étoilé de Carantec. Il m’a commandé une vingtaine de tables.

QUELLES ONT ÉTÉ LES RÉALISATIONS  
LES PLUS DÉLICATES À FABRIQUER ?
Les escaliers, j’ai de la chance d’avoir Hervé qui s'y connaît bien. 
Généralement, on ne le fait pas pour gagner de l’argent.

DE QUELLES RÉALISATIONS ES-TU LE PLUS FIER ?
De toutes, il n’y a pas de meilleur projet. Si je les ai faits, c’est qu’ils 
m’ont tous inspiré. Je prends autant de plaisir à remplacer une serrure 
de porte chez une personne âgée que de livrer une table pour un chef 
étoilé. En face de toi, il y a quelqu’un d’heureux, l’intérêt étant de rendre 
service. Je travaille actuellement pour une commande de 16 tables 
destinées à un restaurant sur le port de commerce de Brest. Elles se-
ront composées de bois et de matériaux composites 
à base de 60 % de recyclage de coquillages et de 
40 % de matrice minérale, d’un impact carbone très 
faible. 10 serre-joints sont nécessaires à l’assemblage 
d’un seul pied, nécessitant trois heures de travail.

UN PLANNING CHARGÉ ?
Actuellement nous sommes à huit mois de délai. C’est beaucoup, mais 
les clients qui veulent vraiment travailler avec moi ont la patience 
d’attendre.

DES PROJETS POUR L’AVENIR ?
Oui, plein de projets que je ne peux pas encore dévoiler. ■

Merci Martin de nous faire parta-
ger ta passion, avec cette bienveil-
lance qui te caractérise. Bon vent 
dans tes nombreux projets.

il n'y a pas de 
meilleur projet

une grosse commande 
pour un showroom 
“chanel” au texas

RENCONTRE

Rencontre avec
Martin Gaugendeau

MART WOOD, ATELIER  
DE MENUISERIE & D'ÉBÉNISTERIE

Il est installé depuis 2016 dans l'atelier d'Hervé Guillou à Saint-Jacques.
Table  
“Homard & Co”  
restaurant au 
port de Brest

Conception et fabrication d'un bar rue de Siam, Brest

Allez voir ses nombreuses réalisations  
sur son site internet : 
https://mart-wood.fr/
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1 218 km
en 74 heures

THIERRY CLOAREC,  
1ER PARIS-BREST-PARIS À VÉLO

RENCONTRE

QUELLE PRÉPARATION FAUT-IL FAIRE  
POUR POUVOIR S’INSCRIRE AU PARIS-BREST-PARIS ?
Pour pouvoir se préinscrire, il faut effectuer au moins 3 brevets sur les 4 
prévus de 200, 300, 400 et 600 km en une traite. Celui qui fait les quatre, a la 
priorité sur l’heure de départ. Comme je les ai tous faits, j’ai choisi un départ 
le dimanche à 16h30 ; c’est quand même mieux que de partir le lendemain à 
5h30, car rouler toute la journée, puis la nuit suivante n’est pas l’idéal.

SI C’ÉTAIT À REFAIRE, LE REFERAIS-TU ?
Ah, bien sûr, je ne suis pas dégoûté.

COMBIEN D’HEURES AS-TU DORMIES ?
J’ai dormi 6 heures au bout de 700 km à Carhaix, puis 4 heures plus loin.

COMBIEN DE TEMPS AS-TU MIS À TE REMETTRE ?
2 jours pour les jambes et une semaine pour retrouver un sommeil normal. ■

SON RÉCIT :
Un Paris-Brest-Paris qui part très 
vite de 33 à 35 km/heure. Au bout 
de 200 km, je casse mon levier de 
vitesse arrière. Là, je voyais déjà 
la fin de l'épreuve.
50 km "tout à droite" petit ou grand 
plateau 39/50 x 12, puis 150 km 
sur une vitesse arrière 39/50 x 18, 
avant que l'assistante mécanique 
trouve une solution. L’as du biclou 
me sauve en réparant. Du coup 

j’ai perdu 1h30 et je suis bien entamé physiquement par ces 
200 km parcourus sur une seule vitesse. J'arrive à Brest "cramé", 
et il faut retourner à Paris !!! Je n’ai plus d'appétit. Depuis les 
Monts d'Arrée, mon fan-club est là (famille, amies, UCPM), faut 
pas lâcher maintenant !
En route vers Carhaix pour l'étape la plus difficile par le dénivelé 
et de nuit.
J'arrive à Carhaix mardi à 1h du matin, “mort” après 30 heures 
sans sommeil. Une douche et 6 heures de sommeil et c'est 
reparti à 8 heures. Surprise, je suis frais !
À 400 km de l’arrivée, je casse un rayon sur une roue arrière 
neuve, ma roue de rechange est à 200 km devant dans un 
camping-car. Coup de bol, je suis à quelques km d'un marchand 
de cycles. Joseph des “cycles Gérard” à Saint-Méen-Le-Grand 
me sauve à nouveau la mise en 30 minutes.
C'est reparti. Je retrouve mon collègue Matthieu Le Lay, c'est bon 
on finira à deux. 3e nuit, 4 heures de sommeil nous repartons 

à 2 heures du matin, ça roule bien.
Là, on voit des concurrents qui dorment 
dans des fossés, des abribus, des distribanques, ou sur des 
matelas usagers posés par des locaux. À 300 km de l’arrivée 
(15 heures de route encore !), je suis en mode gestion, je colle 
à la route avec une chaleur de 35°. J’effectue 45 minutes de 
pause tous les 80 km.
Les jambes, ça va, mais comme tout le monde, j'ai mal à 
l’arrière-train, aux mains, aux plantes du pied, je ne sais plus 
comment me positionner sur le vélo. Je mets de la crème bébé 
et antifriction toutes les 4 heures depuis un moment déjà. On 
ne roule plus qu'à 22 km/heure de moyenne.
À 40 km de l’arrivée, c'est plat. Ça rebooste, ça file. Avec 
Matthieu Le Lay, j'arrive à 18 heures soit 74 heures, 1 000 
cyclos sont déjà arrivés sur les 6 800 inscrits.
Je retrouve mon assistance Delph LR, Élodie Méar , J.-Y. Le Lay 
(merci) et mes collègues de club UC Pays de Morlaix arrivés 
quelques heures déjà, Fred Chapelle et Jean-Mich.
Nous étions 6 800 au départ. Il y avait déjà 1 000 abandons 
alors qu'il restait encore 48 heures de course. Douche et repas 
offerts, je déguste mon gâteau « Paris-Brest », bien mérité.
Voilà comment se passe un Paris-Brest-Paris et encore je m'en 
sors bien quand je vois l'état de certains.
C'est beaucoup plus dur que je ne le pensais. J'ai mis 74 heures 
soit 10 heures de plus que ce que j’avais prévu.
C'est une bonne expérience et dans quelques jours tous les petits 
bobos seront oubliés. On gardera le meilleur : l'organisation, 
l'ambiance, le public, les étrangers, c'est énorme.
Je conseille à tous les cyclistes de le faire au moins une fois.■

Thierry Cloarec, de la ferme du Combot, a commencé à faire du 
vélo à l’âge de 14 ans et jusqu’à ses 22 ans. Puis, il s’est mis au 
trail. Suite à un problème de tendinite au talon d’Achille, il s’est 
remis au vélo il y a trois ans.

Un coup de chapeau pour cet exploit car sur les 
6 810 inscrits, 318 ne sont pas partis, 1 335 n’ont 
pas fini et 230 sont arrivés après les délais impartis 
(80h ou 90h suivant les horaires de départ). Thierry 
a terminé à la 1310e place soit dans la tranche des 
premiers 20 %.
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Guiclan autrement
Chers Guiclanaises et Guiclanais,

Si cette année nous a épargné des contraintes sanitaires, la difficulté 
au quotidien pour “joindre les 2 bouts” reste d’actualité.

Les budgets des ménages restent impactés par l’inflation. Malgré tout, 
les diverses animations organisées par nos associations locales nous 
permettent de nous retrouver et de profiter de moments agréables.

Notre mission de conseillers municipaux continue…

Suite à nos interventions :

– maintien des tarifs de la cantine,

–  mise en place d’un tarif social (1 €) depuis la rentrée dernière,

–  acceptation à l’unanimité de notre proposition d’un rajout d’une 
cinquième tranche de tarif au bénéfice des familles,

–  les équipes techniques ont désormais des équipements décents 
à leur disposition.

Notre vigilance restera accrue sur :

–  l’avenir de l’école de Penzé. Un an et demi après, aucun devis, 
aucune avancée sur ce dossier. Quand sera-t-il dans six mois ?

–  la réalisation du pôle enfance/médiathèque et le coût global de 
cet investissement,

–  la reprise du planning de l’entretien de nos réseaux routiers et 
de nos accotements,

–  la nécessité d’avoir plusieurs devis comparatifs pour tous les 
travaux impliquant l’argent public.

Nous avons constaté que la solidarité et l’entraide restent l’essentiel 
comme lors de la tempête Ciaran. Gardons cette ligne de conduite !

Nous vous souhaitons de très bonnes fêtes de fin d’année et une 
très belle année 2024.

Prenez soin de vous et de vos proches.

Bloavez Mad.

Guiclan Autrement

Activité commerciale

❱ APHAËLA
Aphaëla, bijoux artisanaux éco-responsables en argent 
100% recyclé et avec des pierres éthiques. Toute la 
collection est disponible sur le site www.aphaela.com 
et les réalisations sur-mesure sont 
possibles.
N'hésitez pas à me suivre sur Ins-
tagram @aphaela_bijoux pour dé-
couvrir les coulisses des créations 
et plus encore ! 
Contact : 06 81 88 24 49

❱  PEINTURE-RAVALEMENT 
HORTICAT

Intérieur-extérieur : maison, façade, toi-
ture, sol, boiserie. Nettoyage de maison : 
toiture, dallage. Hydrofuge : façade, toi-
ture. Anti-mousse . 
Contact : 06 07 90 96 80, 02 98 24 64 88. 
horticatdaniel@gmail.com

❱  CHARPENTE-MENUISERIE-MAÇON-
NERIE  – TRAON FRÈRES

Depuis le 1er juin 2023, les frères Le Traon, Maël et 
Christophe se sont associés pour créer leur entreprise 
à l’enseigne Sarl Le Traon Frères.
Les deux artisans se déplacent dans un rayon de 
trente kilomètres autour de Guiclan et de Taulé 
pour tout ce qui concerne la charpente, menuiserie 
intérieure-extérieure, tous travaux de plaquiste et 
maçonnerie.
Contacts : Maël Le Traon – 06 14 15 45 03 ;  
Christophe Le Traon – 06 68 05 47 68.

❱  PASCAL MOALIC-HÉLARY, électricien
Technicien de mainte-
nance depuis plus de 
quinze ans, je propose 
depuis le 1er avril, mon 
expertise et mes ser-
vices pour la mainte-
nance et dépannage 
habitat : Électricité ; Plomberie ; Entretien ou remplacement 
VMC ; Dépannages électroménagers ; Maintenance générale 
et rénovation des bâtiments. J’interviens dans un rayon de 
25 km autour de Guiclan, aussi bien pour les particuliers, que 
pour les entreprises et collectivités. Les devis sont gratuits.
N’hésitez pas à revenir vers moi pour plus de renseignements.
Contact : 06 50 12 83 78 – mhtechnique@outlook.fr

❱  L'ÉCRIN DES SENS
“Accordez-vous un moment de quiétude 
dans un lieu naturel, où l’éveil des sens 
prend tout son sens”. Coralie Merlin 
vous invite à découvrir son métier 
“Praticienne Bien-être et esthéti-
cienne” : entièrement dirigée vers 
l'humain, l'écoute. Soins du visage, d'onglerie, d'épilation, 
et de beauté du regard. Produits naturels et français.
Du lundi au vendredi de 10h à 19h
Le samedi de 9h à 16h. Contact 06 65 25 71 44

❱  ÉPICERIE VIVAL
Angélique et Philippe Dieu ont ouvert l’épicerie Vival.
Elle vous accueille du mardi au samedi de 8h à 12h30 et 
de 15h30 à 19h30 et le dimanche de 8h à 12h30
Petit rayon traiteur, fro-
mage à la coupe, boucherie 
et charcuterie. Poulet rôti le 
dimanche matin.
Service de la poste assuré. 
Commande sur vival.fr avec 
livraison possible.

❱  ZEN-JARDINAGE
Entretien du jardin, taille de haie, tonte, débrousail-
lage, rognages de souches. En plus du jardin nous 
sommes spécialisés dans l'élimination des nuisibles : 
dératisation ; désinsectisation ; destruction de nid.
Contacts : 06 20 47 23 91 - zenjardinage@gmail.com

VIE DE LA COMMUNE
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Le lin et son renouveau

IMPLANTATION DU LIN DANS NOTRE COMMUNE 
1ER VOLET DE 1670-1860

PATRIMOINE ET HISTOIRE

PARLE-NOUS DE LA PARTICULARITÉ 
DE L’IMPLANTATION DU LIN ET DE 
SA TRANSFORMATION SUR NOTRE 
COMMUNE À CETTE ÉPOQUE
Concernant l’ implantation du lin et sa 
transformation, sur le territoire actuel de la CCPL 
et du Haut Léon Communauté, il faut distinguer 3 
zones : Sur la ceinture dorée, on semait le lin et on 
ne le travaillait pas. Guiclan était une commune 
charnière où on le semait et on le transformait. 
Plus au sud, région de Commana, Sizun, les terres 
étant plus pauvres, on ne faisait que le travailler.
Guiclan et Saint-Thégonnec avaient la particularité 
de confectionner des toiles de lin rayées ou à 
carreaux, avec des fils qui étaient blanchis ou 
teintés dans la commune. Leur production était 
évaluée à 3 000/4 000 pièces par an. Chaque pièce 
devait faire 122 m de long et 0,89 m, 0,79 m ou 
0,59 m de large suivant les métiers à tisser. À 
l’époque, une pièce de 122 m était rémunérée 
12 livres pour environ un mois de travail, sachant 
qu’un pain coûtait 0,30 livre. Les toiles servaient 
à faire des matelas, des rideaux de lit ou de 
fenêtre ou des chemises pour les matelots. Les 
tisserands (hommes ou femmes) travaillaient 
chez eux souvent dans une pièce réservée à cet 
usage. Les métiers étaient des machines de grande 
dimension. La longueur était de 2,40 mètres et 
la largeur de 1,40 m. Ils appartenaient souvent 
aux marchands de toile qui les mettaient à la 
disposition des tisserands, de même qu’il leur 
fournissait le fil et récupéraient par la suite les 
toiles fabriquées. Il y avait pratiquement un métier 
dans chaque ferme jusqu’en 1870, où il y a eu 
une très grande crise, les métiers ont été brûlés 
pour se chauffer, il est donc très difficile de les 
trouver aujourd’hui. La plupart de ces personnes 
n’exerçaient pas seulement le métier de tisserand. 
C’était pour elles un métier d’appoint qu’elles 
pratiquaient aux périodes où les travaux des 
champs leur laissaient quelque répit. La situation 

était la même pour les “fabricants de toile” qui 
menaient de front le commerce de la toile et la 
direction des fermes importantes. Entre 1619 
et 1685, le nombre de baptêmes est passé de 45 
à 101, ceci était lié à la très grande évolution de 
l’activité toilière.

LA POPULATION A-T-ELLE TIRÉ DES 
BÉNÉFICES DE CETTE ACTIVITÉ ?
L’agriculture, le défrichement et le travail de 
la terre ont été négligés pendant des dizaines 
d’années puisqu’une grande partie de la population 
travaillait autour de cette production de lin à 
l’époque. Les profits étaient très mal répartis : 
des centaines de personnes travaillaient pour des 
salaires de misère pour quelques riches paysans. 
26 juloded(2) habitaient alors sur la commune. À 
Bodilis, 16 juloded, à Sizun, ils étaient 23.

PEUX-TU NOUS RAPPELER CE 
QU’ÉTAIENT LES KANNDIS ET EN EXISTE-
T-IL SUR LA COMMUNE ?
Dans ces petits édifices disséminés dans la 
campagne, on blanchissait le fil de lin en 
écheveaux. Ces maisons buandières (kanndi 
en breton, de “kanna”, blanchir, et “ti”, maison) 
constituaient une véritable “blanchisserie éclatée” 
et ont permis le traitement du lin qui a fait la 
prospérité de la région. Plusieurs dizaines de 
“kanndi” sont parvenues jusqu’à nous dans 
des états de conservation très divers : édifices 
encore couverts ou simples ruines envahies par 
la végétation ; beaucoup ont totalement disparu. 
Constituant un patrimoine fortement identitaire, 
ces modestes édifices méritent que l’on s’intéresse 
à leur sort. J’ai fait des recherches sur le cadastre 
Napoléonien pour voir où étaient implantés les 
kanndis sur notre commune. Nous en dénombrons 
une trentaine, surtout au sud. Ils sont toujours 
traversés par des ruisseaux.
Merci à Sophie, en souhaitant que son projet en lien 
direct avec cette culture du lin aboutisse.

Cette année 2023, le sujet du lin a beaucoup été abordé dans les médias 
locaux. Cette culture a permis à notre région de s’enrichir considérablement 
aux XVIIe et XVIIIe siècle, d’où les constructions des enclos paroissiaux 
célèbres tout près de chez nous. Nous avons souhaité ouvrir un premier 
volet sur l’historique de cette culture sur notre commune, en évoquant la 
volonté de certains agriculteurs locaux de semer aujourd’hui cette plante 
qui possède de nombreux atouts.

Selon Yves Miossec, dans son ouvrage “une vieille paroisse bretonne”, dans le milieu du XVIIe 
siècle, la culture du lin est particulièrement importante dans la paroisse. C’est la denrée 

qui est le plus souvent présentée comme offrande. Il en est offert à l’église des quantités 
considérables chaque année, le plus souvent sous forme de fil « blanc ». Le lin et le fil étaient 
aussi mis en vente “sur la pierre du cimetière”, c’est-à-dire devant la place sur une estrade de 
pierre, aux enchères par un crieur public, une fois l’an en janvier, sur décision du conseil de 
fabrique(1). Ce fil était vendu au poids. La somme obtenue était scrupuleusement consignée 
sur le cahier de comptes des fabriques, avec le nom de l’acheteur, soit un tisserand ou un 
marchand de toiles qui faisait tisser pour son compte.

D’après Anne guillou , après la guerre 
39-45, les syndicats agricoles ont 

souhaité que les exploitants sèment le 
lin. À Kerougay, elle se souvient que 
sa famille possédait ½ hectare de lin. 
Après avoir mûri pendant 3 mois, il 
fallait l’arracher à la main, le mettre en 
gerbe et l’étaler par terre en ligne pour 
le rouissage. Puis avec un long bâton, il 
fallait le retourner à plusieurs reprises. 
Enfin, une fois les gerbes faites, un 
camion venait les récupérer pour l’usine 
de teillage de Saint Jean du Doigt.
(1) Conseil de fabrique   :  Au sein d'une 
paroisse catholique, le conseil de fabrique 
est un ensemble de personnes (clercs et 
laïcs) ayant la responsabilité de la collecte 
et de l'administration des fonds et revenus 
nécessaires à la construction et entretien des 
édifices religieux et du mobilier de la paroisse : 
église(s), chapelle(s), calvaire(s), argenterie, 
luminaire(s), ornement(s), etc.
Les revenus de la fabrique provenaient des 
quêtes, offrandes, dons en nature, loyers et 
fermages, legs mais aussi de la location des 
places de bancs dans l'église.
(2) Juloded : Attestés dès le XVe siècle, les Juloded 
étaient des paysans-tanneurs et, surtout, des 
paysans-marchands de toile qui formèrent, dans 
le Léon, un groupe social original jusqu'aux 
approches de la Seconde Guerre mondiale. Ils 
avaient un mandat politique et siégeaient au 
conseil de fabrique. Ils étaient généralement 
alphabétisés, riches au point de se dispenser 
de travailler de leurs mains, sûrs d'eux-mêmes 
et constamment aux postes de commande de 
leur paroisse ou commune. Leur originalité 
était telle qu'ils constituaient une caste. Si leur 
apogée se situe vers 1680, ils étaient encore un 
demi-millier au début du XIXe siècle. C'est la 
Révolution industrielle qui eut raison de leurs 
activités artisanales et marchandes.

Sophie Abgrall, de 
Guiclan, est béné-
vole à la création 
de l’espace mu-
séographique sur 
l’histoire du lin, car passionnée 
par ce sujet. Elle a bien voulu nous 
éclairer sur ce sujet. En photo, So-
phie au double Kanndi de Bodinéry 
en Saint-Thégonnec.

LES PRODUCTEURS DE LIN  
SUR GUICLAN EN 2023

Cette année 2023, plusieurs agriculteurs de notre com-
mune ont semé du lin, dont 3 sur notre territoire. Il s’agit 
de Laurent Queinnec, Frédéric Mercier et Benoît Vigou-
roux, avec 25, 5 et 25 hectares soit au total quelque 55 
hectares. L’an prochain, dans le 2e volet, nous parlerons 
de l’évolution de cette culture sur notre commune et des 
projets liés à cette revitalisation.

Arrachage du lin



45 personnes ont participé  
au 3e concours de photos :  
23 adultes et 22 enfants
152 photos ont été exposées lors 
du Pardon de la Paroisse contre 
93 l’an passé. 1 000 € de lots ont 
été attribués aux gagnants de ce 
concours.

Prix  
jeunes

Résultats du 3e concours

CONCOURS DE PHOTOS

Les gagnants de ce 3e concours de photos avec Michel Boulanger et Jean-Michel Croguennec de la municipalité

Jonas Esprit
“tous les chemins mènent...”

Ethan Le Belleguic
“La cascade.”

Flavie Lecallier
“Mon animal de compagnie Fifty.”

Alix Le Roy
“Séance de gym sur le muret .”

Soan Prigent
“La porte du bonheur”

Coup de cœur : Nadège Salaun
“Moudennou en travaux”

Prix  
adultes

Annie Hernot
“Citelle Torchepot”

Amélie Da Costa
“Champêtre et bucolique”

Marta Person
“Miroir, dis-moi!”

Sabrina Lardenois-Prigent
“Doux rêveur de la vallée”

Yzoé Hanegraaff
“Ma minette”

tous à vos  
objectifs pour celui 

de 2023-2024
Les photos devront être 

prises entre le 1er juin 2023 
et le 31 mai 2024.

3 THÈMES
•  mise en situation (humoris-

tique) à l’image de la photo 
“coup de cœur” prise par Na-
dège Salaun (voir 1re page)

•  photo concernant un évè-
nement (fête, loto, ker-
messe,….) passé dans l’an-
née sur la commune,

•  les portraits (personnes ou 
animaux).

2 photos par thème  
et par personne,  
avec catégorie  

adultes et enfants.  
Règlement sur le site.


